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Какие результаты приносят 
инвестиции в зауральский АПК? 

На Южном Урале началась 
подготовка к посевной

Свердловские аграрии получат 
субсидии на модернизацию техники

Владимир Чейметов рассказал 
о планах тюменских аграриев 
на 2024 год
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О господдержке аграриевПриоритеты развития АПК
На выставке-форуме «Россия» обсуди-
ли итоги работы и перспективы разви-
тия российского агропромышленного 
комплекса. Стратегические задачи 
АПК обозначил глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев. Рассказываем 
главное из его выступлений.
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ АГРАРНОГО ДЕЛА

Надежды фермеров питают
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Фермеры выращивают урожаи, разво-
дят животных, оказывают поддержку 
селам. Но эффективному развитию 
мешают застаревшие проблемы. Их 
аграрии обсудят на съезде Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хозяйств 
и сельхозкооперативов.  

2023 год показал, что справиться со 
всеми вызовами без поддержки ре-
гиональных властей аграрием очень 
сложно. О проблемах отрасли, мерах 
господдержки и планах говорим с гла-
вой Минсельхоза Челябинской области 
Алексеем Кобылиным.
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– Мягкая яровая пшеница Тин-
гер – это высокоурожайный, засухо-
устойчивый сорт, он среднеспелый. 
Вегетационный период составляет 
80-90 дней. Получен многократ-
ным индивидуальным отбором из 
гибридной популяции, созданной  
с участием сортов Радуга, Ингала  
с последующим стресс-скринингом 
при пересеве. Высота растения  
достигает 80-100 сантиметров. 
Зерно – крупное, – рассказывает 
о Тингере один из авторов сорта, 
руководитель производственного 
объединения «Семенная Лига», 

заслуженный работник сельского 
хозяйства РФ Андрей Чалков.

Государственное сортоиспы-
тание проводилось с 2021 года по 
2023 год в Тюменской, Новоси-
бирской, Томской, Кемеровской, 
Омской, Курганской, Челябинской, 
Оренбургской областях, Республике 
Башкортостан и Алтайском крае,  
а также в Акмолинской, Северо- 
Казахстанской, Восточно-Казах-
станской, Павлодарской и Ко-
станайской областях Республики  
Казахстан. Наивысшая урожайность  
в производстве была получена  

в 2022 году в Исетском районе  
Тюменской области. Она составила 
57 ц/га. На Госиспытаниях в 2022 
году наивысшая урожайность по-
лучена на Ишимском ГСУ 70,8 ц/га.

Отличительной особенностью 
нового сорта мягкой яровой пше-
ницы является его засухоустой-
чивость. Это важно для аграриев, 
выращивающих пшеницу на Урале 
и в Сибире, где в последние годы 
засуха – не редкость.

– Как известно, яровая пшеница 
лучше всего переносит засуху в фазе 
кущения. У сорта Тингер этот пери-
од несколько удлинен. В Уральском 
округе чаще всего самым засуш-
ливым месяцем оказывается июнь. 
Имея больший период кущения, 
сорт как бы дожидается дождей  
в начале июля и успевает сформи-
ровать достаточно мощную веге-
тативную массу и, как следствие, 
хороший урожай. Нужно отметить, 
что сорт имеет достаточно хорошую 
кустистость, при благоприятных 
условиях ее значение доходит до 
коэффициента 4,5, – объясняет 
Андрей Чалков.

Также сорт Тингер отличается 
высокой устойчивостью к полега-
нию, не осыпается при перестое, 
устойчив к прорастанию зерна  
в колосе и в валках. Сорт толеран-
тен к бурой и стеблевой ржавчине. 
Поражение сорта мучнистой росой 
и листовыми пятнистостями про-
является только при развитии наи-
более агрессивных рас и протекает 
неинтенсивно.

«Семенная Лига» приступила 
к размножению сорта в 2021 году, 
сразу после передачи Тингера  
в госкомиссию.

Тюменские аграрии вывели новый сорт 
мягкой яровой пшеницы
В Госсортреестр внесен новый сорт мягкой яровой пшеницы Тингер по 9 и 10 регионам районирова-
ния. Сорт вывели исследователи производственного объединения «Семенная Лига».

– На сегодняшний день у нас 
сформированы звенья первично-
го семеноводства. В достаточном 
количестве уже есть питомник 
размножения третьего года и супе-
рэлита. Эти семена мы можем пред-
ложить аграриям в достаточном 
количестве. Элитных семян пока 
немного, но уже в следующем году 
их производство будет значительно 
увеличено. 

Кроме Государственных сор-
тоиспытаний в регионах потенци-
ального районирования, мы про-
водили достаточное количество 

экспериментальных производст-
венных посевов, и на этом осно-
вании рекомендуем сорт для выра-
щивания в Тюменской, Новоси-
бирской, Томской, Кемеровской, 
Омской, Курганской, Челябинской, 
Оренбургской областях, Республике 
Башкортостан и Алтайском крае. 
Что касается Республики Казахстан, 
то сорт хорошо себя зарекомендо-
вал в Акмолинской, Северо-Казах-
станской, Восточно-Казахстанской, 
Павлодарской и Костанайской  
областях, – говорит Андрей Чалков. 
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Министр сельского хозяйства России Дмитрий Патрушев 
обозначил приоритеты развития АПК
На Международной выставке-фо-
руме «Россия» прошло несколько 
крупных мероприятий, на ко-
торых обсудили итоги работы 
и перспективы развития рос-
сийского агропромышленного 
комплекса. Стратегические за-
дачи АПК обозначил глава Мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев.  
Рассказываем главное из его 
выступлений.

Подводя итоги 2023 года, министр 
сельского хозяйства отметил, что 
Россия получила второй в истории 
урожай зерновых – по прогнозам
вместе с новыми регионами будет 
147 млн тонн. В 2023 году был обнов-
лен рекорд по сое, подсолнечнику, 
плодам и ягодам, а в организован-
ном секторе собрали максимальный 
за 30 лет объем картофеля. Живот-
новоды на 800 тыс. тонн нарастили 
производство молока и на 300 тыс. 
тонн – мяса, а рыбопромышленники 
обеспечили максимальный за 30 лет
вылов водных биоресурсов – 5,3 млн
тонн. 

Глава Минсельхоза отметил, что 
в прошлом году экспортная выруч-
ка превысила 45 млрд долларов. 
«Страна занимает первое место по 
экспорту пшеницы и рыбы, второе 
место по внешним поставкам в це-
лом зерновых и зернобобовых, а так-

же по торговле подсолнечным и рап-
совым маслом, третье место по яч-
меню», – сказал Дмитрий Патрушев 
на Форуме национальных достиже-
ний, который состоялся в начале фев-
раля в рамках международной вы-
ставки-ярмарки «Россия».

В 2024 году, по словам Дмитрия 
Патрушева, посевная площадь будет 
увеличена на 300 тысяч гектаров. 
Плановый показатель – 84,5 млн гек-
таров, из них 20 млн гектаров под 

озимыми. Под яровой сев заклады-
вается почти 56 млн гектаров, осталь-
ные площади заняты многолетними 
кормовыми культурами. 

К весенним полевым работам аг-
рарии обеспечены семенами зерно-
вых на 93%, сои – на 105%, рапса –
на 70%. Министр подчеркнул, что важ-
нейшая стратегическая задача в этой
сфере – переход на российские се-
мена. В частности, необходимо уско-
рить переход на самообеспечение 

семенами картофеля, сахарной свек-
лы, кукурузы, сои и подсолнечника.

Развитие биотехнологий и гене-
тики – еще одно из приоритетных 
направлений работы.

«В рамках инициативы Правитель-
ства «Аграрная наука» планируется 
создание как минимум трех агробио-
технопарков со своей специализаци-
ей. В прошлом году такой проект поя-
вился в Белгородской области, он со-
средоточен на производстве фермен-
тов для пищевой продукции и кор-
мов. По другим направлениям биоте-
ха также прорабатываются необхо-
димые шаги. В целом, по оценкам 
Минсельхоза, к 2030 году это позво-
лит полностью обеспечить себя по 
ряду позиций», – рассказал Дмитрий 
Патрушев.

Он добавил, что в стране уже соз-
дана база племенных ресурсов по 
13 видам сельхозживотных. Сейчас 
идет создание информационно-ана-
литической системы племенных ре-
сурсов. В промышленную эксплуа-
тацию ее планируют запустить уже 
в этом году. Но, по словам министра, 
пока она будет содержать инфор-
мацию только по ряду животных, 
все 13 видов будут доступны в ней 
к 2026 году.

Техническая модернизация агро-
промышленного комплекса также 

остается в числе важных направле-
ний работы. В 2023 году аграрии по-
лучили 15 тысяч единиц техники
и оборудования на условиях льгот-
ного лизинга. Минсельхоз и Минпром-
торг разработали план приобретения 
российских и белорусских тракторов 
с фиксацией цен и скидками до 20%. 
Это позволило закупить 5,7 тысяч 
единиц. В план на 2024 год помимо 
тракторов войдут комбайны и дру-
гая сельхозтехника.

Кроме того, в 2024 году стартовал 
проект «Беспилотные авиационные 
системы». Дмитрий Патрушев сооб-
щил, что в его рамках Минсельхоз 
в течение ближайших трех лет заку-
пит дроны на сумму порядка 360 млн
рублей. Аграрные вузы смогут их ис-
пользовать в образовательных целях,  
подведомственные учреждения уси-
лят мониторинг фитосанитарной об-
становки, семеноводческих посевов, 
состояния почв и мелиоративных 
объектов. Кроме того, беспилотники 
включены в перечень льготного кре-
дитования и лизинга.

Всего 2024 году на господдерж-
ку агропромышленного комплекса 
направят 558 млрд рублей, сообщил 
Дмитрий Патрушев. В прошлом году 
этот показатель составлял 540 млрд 
рублей.

Правительство направит 20 млрд рублей 
на предоставление льготных кредитов аграриям
На поддержку программы льгот-
ного кредитования сельхозпро-
изводителей Правительство Рос-
сии направит 20 млрд рублей. Та-
кое распоряжение в начале фев-
раля подписал председатель Пра-
вительства Михаил Мишустин.

«Финансирование позволит реа-
лизовать крупные инвестиционные 
проекты в отрасли. Не только нара-
щивать объёмы производства, но 
и увеличить переработку сельскохо-
зяйственного сырья на отечествен-

ных мощностях», – отметил Михаил 
Мишустин на совещании с вице-
премьерами 12 февраля.

Средства выделят из федераль-
ного бюджета. Их направят на суб-
сидирование льготных займов, ко-
торые предоставляются предприя-
тиям АПК на производство и пере-
работку сельхозпродукции. С их по-
мощью сельхозпроизводители смо-
гут привлечь на льготных условиях 
более 804 млрд рублей кредитных 
средств на проведение сезонных по-

левых работ и реализацию инве-
стиционных проектов, сообщает 
сайт Правительства России. Михаил 
Мишустин подчеркнул, что «ресур-
сы надо оперативно довести до аг-
рариев».

Напомним, программа льготно-
го кредитования для аграриев была 
запущена в 2017 году. В её рамках 
сельхозпроизводители могут взять 
краткосрочный (до 2 лет) или инве-
стиционный (до 15 лет) кредит по 
льготной ставке.
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Успехи уральских аграриев представили
на Форуме национальных достижений 
Аграрии Уральского Федераль-
ного округа приняли участие 
в Форуме национальных дости-
жений на выставке «Россия». О до-
стижениях и перспективах АПК 
говорили во время тематиче-
ского Дня сельского хозяйства. За-
меститель главы Минсельхоза 
России Светлана Ходнева позна-
комилась с достижениями АПК 
Курганской и Челябинской об-
ластей.

Делегация Курганской области рас-
сказала Светлане Ходневой о дости-
жениях региона в сфере животно-
водства. Так, по данным департа-
мента АПК, планируется, что в 2024
году в сравнении с 2019 годом рост 
ключевых показателей в АПК должен
достигнуть следующих показателей: 
увеличение поголовья мясного ско-
та – 270%, овец и коз – 300%, свиней –
150%, мяса птицы 200%. Введено 
в оборот более 220 тыс. га сельско-
хозяйственных земель и 607 га оро-
шаемых земель, производство рас-
тительного масла выросло на 300% 
(к 2019 году), мясных консервов, про-
изводство муки 140% (к 2019 году). 
Реализовано 600 инвестиционных 
проектов, создано 1,3 тысячи рабо-
чих мест. Инвестиции в основной 
капитал превысили 18 млрд рублей.

Светлане Ходневой рассказа-
ли, что в 2023 году в Курганской об-
ласти введены в эксплуатацию 
новые молочные фермы в Далма-
товском муниципальном округе
(ООО «КХ «Барабинское») и Шадрин-
ском округе (ООО «Агро-Клевер»), ор-
ганизована мараловая ферма в Шат-
ровском (в КФХ «Кодское»). Заверша-
ется масштабная реконструкция 
бройлерной птицефабрики в Кетов-
ском округе (ЗАО «Агрофирма «Бо-

ровская»), где будет создано 70 рабо-
чих мест, из которых на сегодняшний 
день организовано 25. В Кетовском 
округе ООО «Курганское» продолжает 
масштабное строительство свино-
комплекса. В рамках реализации ин-
вестпроектов на предприятиях хол-
динга (группы компаний Немиров) 

заработной платы, которая сегодня 
превышает 50 тыс. рублей, рост со-
ставил более 25% по отношению 
к 2022 году.

«Подобные итоги – результат при-
стального внимания Губернатора 
Курганской области и Правительства 
региона к вопросам развития АПК. 

обретение племенного скота, тех-
ники».

Светлане Ходневой также доло-
жили, что по итогам 2023 года Челя-
бинская область выполнила показа-
тель экспорта продукции АПК, ут-
вержденный федеральным мини-
стерством: региональные экспорт-
ные поставки агропродукции соста-
вили 250,3 млн долларов.

Уральских аграриев на торжест-
венной церемонии открытия Дня 
сельского хозяйства отметил и глава 
Минсельхоза Дмитрий Патрушев. Он 
вручил награды лучшим работни-
кам АПК. В их числе – представитель 
Курганской области – тракторист-ма-
шинист сельскохозяйственного про-
изводства АО «Долговское» Карга-
польского муниципального окру-
га Иван Колотовкин. Он уже более 23 
лет трудится в сфере АПК. Иван Ва-
лерьевич потомственный хлебороб, 
ему с детства привиты навыки ра-
боты земледельца. Благодаря боль-
шому практическому опыту, уме-
нию работать на земле он система-
тически достигает высоких произ-
водственных показателей.

Также представители делегаций 
Уральского федерального округа при-
няли участие в деловой программе 
Дня сельского хозяйства пленарной 
сессии, встрече с фермерами и па-
нельной дискуссии, посвященной 
развитию производства органиче-
ской продукции и обсуждению клю-
чевых задач в обеспечении лидерства 
России на мировом аграрном рынке. 

Информационное 
агентство «Светич»

правлении», – прокомментировал 
директор департамента АПК Павел 
Кощеев.
Заместитель губернатора Челя-
бинской области Сергей Сушков 
отметил,что в числе приоритетов 
в регионе – модернизация АПК: 
«Только в 2023 году южноуральским 

за последние полтора года уже соз-
дано более 100 новых рабочих мест, 
на строящихся объектах в настоящее 
время трудится более 200 человек. 
Предприятие в прошлом году значи-
тельно увеличило размер средней 

В 2022 году область заняла лидирую-
щее положение в стране по росту ин-
декса сельскохозяйственного произ-
водства. Регион предлагает уникаль-
ный комплекс мер поддержки, и пла-
нирует продолжать работу в этом на-

аграриям было одобрено льгот-
ных инвестиционных кредитов на
17 млрд рублей, это в 4,6 раза боль-
ше, чем годом ранее. Эти средства 
направлены на строительство новых
мощных объектов АПК, на при-
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Надежды фермеров питают…

В Е С Ь М А СТА Б И Л Ь Н А Я 
О П О РА

Очевиден тот факт, что имен-
но крестьянские (фермерские) 
хозяйства и сельхозкооперативы 
представляют собой самый что ни 
на есть передовой отряд в аграр-
ном секторе Курганской области. 
И убедиться в сказанном труда не 
составляет. Достаточно окунуться 
в статистические расклады и все 
становится понятным. Вот, напри-
мер, усилиями представителей 
названных форм собственности  
в регионе обрабатывается свыше 
40 процентов от общей площади. 

как продовольственного, так и 
социального характера. Фермеры 
не только выращивают хлебные 
урожаи, занимаются разведением 
животных, но и оказывают под-
держку сельским администра-
циям, школам, детским садам. 
И что особенно важно, в округе 
появляются новые хозяйства, кото-
рые активно развиваются.

Но не только в названном округе 
экономика базируется главным 
образом на крестьянских (фер-
мерских) хозяйствах. В том же  
Катайском муниципальном округе 
именно названными подразде-
лениями АПК обрабатывается до  
80 процентов земли. Показатель 

аналогичного рода в Частоозерском 
муниципальном округе превышает 
70 процентов. И данный перечень 
на этом вовсе не ограничивается. 
Столь же активно в последнее время 
занимаются в хозяйствах и живот-
новодством. Вот почему так важно, 
чтобы на самом главном форуме 
страны были озвучены наиболее 
значимые проблемы, решение 
которых способствовало бы даль-
нейшему наращиванию объемов 
производства не только представи-
телями малых форм собственности, 
но и всеми, кто трудится в аграрном 
секторе России. 

Никто же не станет отрицать, 
что есть застаревшие проблемы, 
которые мешают эффективно раз-
вивать то или иное направление в 
ведении отдельно взятого напра-
вления. Так, например, тревоги 
фермеров связаны с доходностью. 
По сути, это главный, самый при-
оритетный вопрос. Аграриев бес-
покоит неудержимый рост цен  
на средства производства (запчасти, 

технику, минеральные удобрения, 
гербициды – прим. авт.) при одно-
временном снижении стоимости 
получаемой ими продукции. Ну  
и, конечно, волнуют многих вопро-
сы доступности господдержки,  
совершенствования системы на-
логообложения для представителей 
малых форм хозяйствования, кон-
троль за ценами на минеральные 
удобрения, субсидирование стои-
мости запчастей и в особенности 
применение механизма агростра-
хования. И это лишь малая частичка 
того, что хотелось бы прояснить 
крестьянам. 

ТА К Е СТ Ь О Ч Е М  
П О Г О В О Р И Т Ь

«Мы, конечно, понимаем, что  
решить все накопившиеся пробле-
мы одним махом непросто, – рассуж-
дает один из делегатов на столич-
ном форуме от Курганской области,  

Но есть муниципальные округа, где 
доля крестьянских (фермерских) 
хозяйств в общем объеме производ-
ства сельхозпродукции настолько 
значима, что без их существования 
экономическое развитие террито-
рии может оказаться под большим 
вопросом.

Так, в Звериноголовском райо-
не названный показатель доходит  
до 87 процентов. По словам началь-
ника Управления развития сель-
ских территорий администрации  
Звериноголовского муниципаль-
ного округа Ивана Баландина, 
именно представители малых форм 
собственности решают сегодня у 
них самые насущные проблемы, 

Зауральские крестьяне, как и их коллеги из других регионов России, примут участие в XXXV-ом съезде 
Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов в Москве. 
Можно не сомневаться, что все предполагающиеся для обсуждения на форуме вопросы, не оставят 
равнодушными тех, для кого работа на земле является смыслом жизни.

Дмитрий Патрушев
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руководитель крестьянского (фер-
мерского) хозяйства из Лебяжьев-
ского муниципального округа 
Самрат Аргаевич Кушпаев, – но 
есть такие, которые озвучиваются 
нами годами, но конструктивного 
решения так и не находят». 

Фермер приводит пример того, 
насколько несовершенной на его 
взгляд является сегодня система 
агрострахования, какая она гро-
моздкая в оформлении и как слож-
но бывает доказать, кажущиеся  
на первый взгляд очевидными, фак-
ты. В этом глава хозяйства убедился 
однажды на собственном опыте и 
с тех пор отказался от столь невы-
годных для большинства крестьян 
услуг. 

«С другой стороны, – продол-
жает фермер, – если сделать этот 
механизм доступным, то он будет 
очень даже востребованным в кре-
стьянской среде и может приносить 
немалую пользу. В минувшем году, 
например, посеянные нами куль-
туры на площади в 600 гектаров,  
из общей площади в 1000 гектаров, 
напрочь выбило налетевшим гра-
дом. Всё пришлось запахать. Приез-

жала комиссия, составляла акты, но 
при отсутствии страховки никакого 
возмещения за понесенный ущерб 
мы, естественно, не получили». 

Самрата Аргаевича можно по-
нять, поскольку сельское хозяйст-
во – это для него действительно 
образ жизни. Еще проживая в го-
родской местности, он уже знал, 
что нужно быть поближе к земле. 
Именно поэтому в 1988 году на-
чал строить в селе Песьяное дом, 
оформил родительские земельные 
паи и получился в итоге участок  
в 34 гектара. В 2000-ом году органи-
зовал свое крестьянское (фермер-
ское) хозяйство. На собственные 
средства приобрел старенький  
гусеничный трактор Т-4, а чуть поз-
же так же бэушный зерноуборочный 
комбайн из серии «Вектор». Так вот 
и начинал.

А уж когда решил завести у себя 
животных, стало понятно, что нужны  
будут корма, оборотные средства 
для ведения хозяйства. Предло-
жил односельчанам, у которых 
земельные паи оставались невос-
требованными, передать их ему  
в аренду. Многие видели в этом соб-
ственную выгоду и охотно соглаша-

лись. Так постепенно, фермерское 
землепользование разрослось до 
1500 гектаров. 

Вместе с тем продолжало рас-
ширяться животноводство, а потому 
пришлось выкупать и реконструи-
ровать пришедшие в ветхое состо-
яние помещения бывшего когда-то 
здесь колхоза. Сегодня в хозяй-
стве Кушпаева находится порядка  
500 голов овец, лошади, коровы. 
Это то, без чего невозможно было 
бы выживать.

«Поскольку кредитов мы не берем, 
то все приобретаем на собственные 
средства, – делится Самрат Аргае-
вич, – где мясо продаем, где зерно 
немного реализуем…». 

Именно так удалось песьянов-
скому фермеру приобрести для 
своих нужд три трактора К-700, 
два Т-150, четыре трактора «Бела-
рус», три комбайна «Вектор», самое  
необходимое сельхозоборудование. 

«А вот еще одна неразреши-
мая проблема, – с нескрываемой  
досадой рассказывает крестьянский 
глава, – и связана она со сбытом 
овечьей шерсти, которая сегодня 
совершенно невостребована и по-
тому не знаем, что с ней делать. 
И куда бы не обращались, ничего 
решить не можем. Этим сырьем  
в хозяйстве забиты все склады.  
В поисках выхода из ситуации  
пытались даже организовать соб-
ственный пимокатный цех, да спе-
циалиста нужного так и не нашли, 
а изводить отару не хочется. Вы-
живаем поэтому, как можем. Но  
в большей степени, работать при-
ходится вслепую, поскольку в пред-
дверии новой посевной кампании, 
например, не знаем, какой будет 
рыночная цена на то же зерно. И что 
особенно поражает, именно с нача-
ла очередной уборочной кампании 
стоимость его почему-то опускается 
до предела. Как-то государство эту 
ситуацию плохо контролирует». 

Но самая большая проблема всех 
последних лет по словам Самра-
та Аргаевича – кадровая. Подо-
брать тракториста или комбайнера  
становится все сложнее. Искать при-
ходится по всей округе, поскольку 

местных усадить за штурвал не так 
просто. Он убежден, что государству 
нужно обратить на подготовку спе-
циалистов в сельскохозяйственную 
отрасль самое пристальное вни-
мание. Иначе хлеб выращивать  
и коров доить скоро будет просто 
некому. Фермер бы хотел, чтобы  
и эта тема на съезде не осталась без 
внимания. Ну а пока…

Накануне весенних полевых 
работ подготовили в хозяйстве 
семена, определились с посевной 
структурой. Если в прежние годы 
на здешних полях возделывались  
такие сорта пшеницы, как Омская-36, 
Икар то в прошлом году несколько 
переориентировались. Теперь вы-
ращивают Любаву и говорят, что 
названный сорт устойчив к болез-
ням, показывает хороший уровень 
клейковины, а это же очень важно.

В Т Е М У

В то же время, выступивший  
в рамках Всероссийского фер-
мерского форума руководитель 
Минсельхоза РФ Дмитрий Патру-
шев рассказал, что по объёмам 
производства сельхозпродукции 
российские фермеры зачастую вы-
ходят далеко за пределы понятия  
«малый бизнес». Только крестьян-

ские (фермерские) хозяйства в об-
щую продовольственную корзину 
приносят порядка 15-16% продук-
ции. Фермеры и малые сельхозор-
ганизации обеспечивают больше 
половины российского зерна, треть 
овощей открытого грунта, четверть 
картофеля и 20% плодово-ягод-
ной продукции. Успешно заме-
щают освободившиеся ниши, что 
подтверждают фермерские сыры,  
молочная и кондитерская про-
дукция, плоды и ягоды, мясные  
и рыбные деликатесы, которые 
пользуются огромной популярно-
стью. При этом многие крестьян-
ские хозяйства в технологичности 
не отстают от крупных производств, 
внедряют современное оборудова-
ние и передовые технологии.

Владимир АМУРСКИЙ
Фото из открытых источников

Усилиями представителей названных форм собственности в регионе 
обрабатывается свыше 40 процентов от общей площади. Но есть му-
ниципальные округа, где доля крестьянских (фермерских) хозяйств 
в общем объеме производства сельхозпродукции настолько значи-
ма, что без их существования экономическое развитие территории 
может оказаться под большим вопросом

АПК: малые формы хозяйства
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В 2024 году Куртамышский муниципальный округ Курганской об-
ласти отмечает свое столетие. Основа экономки округа – сельское 
хозяйство, в частности, животноводство. По итогам работы за 
2023 год эта отрасль животноводства показала хорошие результаты, 
сохранив свои позиции в областном рейтинге. Муниципальный 
округ по-прежнему занимает первое место по валовому произ-
водству молока. Первые куртамышские аграрии и по численности 
поголовья КРС – 16037 голов. За прошедший год было произведено 
и реализовано 4935 тонн мяса. В этот юбилейный год рассказываем 
о самых высоких показателях передовых сельскохозяйственных 
предприятий округа.

Успехи в цифрах 
Куртамышским животноводам есть чем гордиться

Ц Е Л Ь – СТАТ Ь СА М Ы М К РУ П-
Н Ы М С В И Н О В О ДЧ Е С К И М 
КО М П Л Е КСО М В Р Е Г И О Н Е

Свиноводческий комплекс в Кур-
тамышском округе всего один, но 
зато какой! Если в начале прошлого 
года на предприятии насчитывалось 
чуть более 6300 голов, то к концу 
года – 12500. Такой прогресс связан 
с тем, что в октябре прошлого года 
была запущена вторая очередь сви-
нокомплекса, инвестиции состави-
ли свыше 300 млн рублей.

Но цель руководства агрофирмы 
«Русское поле» выйти на показатель –
15000 голов, что, безусловно, сделает 
его самым крупным в области.

Хорошие здесь показатели и по 
среднесуточным привесам. К при-
меру, самые маленькие обитатели 
фермы в среднем в сутки прибавля-
ют по 280 граммов. В этом немалая 
заслуга старшего оператора Светла-
ны Андреевой. В среднем по пред-
приятию животные от рождения 
до убоя набирают по 650 граммов 
в сутки. На доращивании и откорме 
самые высокие показатели у стар-
шего оператора Данила Маркова, 
среднесуточный привес его подо-
печных составляет 830 граммов.

Отличные производственные 
показатели и у старшего оператора 
по содержанию холостых и супо-
росных маток Ульяны Головиной, 
эффективность осеменения состав-
ляет 95-96%.

В целом можно сказать, что за 
2023 год на предприятии не только 
выросли производственные по-
казатели, но и вдвое увеличился 
штат. Только операторами здесь 
трудится 26 человек, а кроме того, 
ветеринарный врач, инженеры,  
заведующий комплексом.

КО Р О В Ы-Р Е КО РД С М Е Н К И  
И Р О СТ П О Г О Л О В Ь Я:  

Д О СТ И Ж Е Н И Я ОТ РАС Л И

На фермах сельхозпредприятий 
за сутки надаивают 34 тонны моло-
ка. Существенный вклад в отрасль 
вносят крестьянско-фермерские 
хозяйства и личные подсобные 
хозяйства.

Каждое лето мы рассказываем,
какое количество кормов заготав-
ливает одно из крупнейших пред-
приятий Куртамышского округа –
ООО «Зауралье», понимая, что та-
кие объёмы нужны для очень боль-
шого стада. К этой зимовке здесь бы-
ло заготовлено 95105 ц сена, 60300 ц 
сенажа и 493513 ц силоса. Когда на 
ферме 6481 голова, кормозаготовка –
одна из основных задач.

Животноводческая отрасль пред-
приятия развивается сразу в двух 
направлениях: мясном и молочном, 
но, пожалуй, за пределами округа 
хозяйство снискало славу как самый 

крупный производитель молока 
в регионе. В среднем в месяц здесь 
надаивают порядка 500 тонн моло-
ка, всего за 2023 год было получено 
более 6000 тонн.

В числе лучших операторов ма-
шинного доения О. С. Грибачева, 
С. П. Звонарёва, Т. А. Смоленцева, 
Е. В. Шлыкова, В. Н. Чижкова, Т. А. 
Богданович. 

По уже сложившейся традиции 
говорим мы о и коровах-рекорд-
сменках. Такие содержатся в агро-
комплексе «Знамя». Совсем немного 
не дотянула корова Милка из груп-
пы Ирины Николаевны Павловой до 
рекорда, установленного коровой 
Тоней в 2022 году. От Милки полу-
чили 13966 кг, напомним, Тоня дала 
за лактацию более 14000 кг.

Высокие удои и у коровы Варежки 
из группы Ирины Владимировны 
Бурнашовой – 13103 кг.

Среди верхнёвских животно-
водов по производственным по-
казателям лидирует Галина Вла-
димировна Кудрявцева, от каждой 
коровы она получила 9122 кг, Надия 
Гелемжановна Курочкина в среднем 
надаивала по 8902 килограмма. Тра-
диционно в числе передовиков 
Сергей Николаевич Антонюк, он по-
лучил 7041 кг.

В целом же по хозяйству от каж-
дой коровы получено 8517 кг моло-
ка, это лучший показатель по округу. 
За 2023 год здесь надоили более 
4000 тонн молока, а среднесуточ-
ный прирост живой массы составил 
865 граммов.

Подвели итоги и в сельхопред-
приятии ООО «Север». Здесь, несмот-
ря на проблемы с кормовой базой, 
за год было произведено свыше 
1146 тонн молока, надой на фураж-

ную корову составил 5742 кг. Среди
операторов машинного доения луч-
ший результат у Арики Викторовны 
Лушниковой. Она от каждой коровы 
получила 6701 килограмма молока.

Успешно завершился год и для 
крупного крестьянско-фермерско-
го хозяйства А. А. Маслова из села 
Маслово. Здесь тоже животноводы
держат марку. От 160 дойных голов
было получено 1303 тонны молока, 
надой на одну фуражную корову 
составил 8140 килограммов. Лиде-
ром по производству молока среди
операторов стала Елена Сельдушева,
надоившая на одну фуражную го-
лову 8695 кг молока. Впрочем, у её
сестёр Натальи Емельяновой и Веры 
Симахиной тоже отличные показа-
тели в работе. Вот такой семейный 
подряд трудится на масловской 
ферме! А вообще у масловских жи-
вотноводов радость: в ушедшем го-
ду на ферме поселились 42 нетели 
из Тюмени, пополнят дойное стадо 
в этом году 56 доморощенных не-
телей, четыре из них уже принесли 
приплод. Кстати, из 141 телёнка, ро-
дившихся в прошлом году, 78 – тё-
лочки, пять двоен. Сохранность те-
лят составила 94%.

Старшие операторы Данил Макаров, Светлана Андреева, Ульяна Головина

Вот с такими показателями кур-
тамышские животноводы встречают 
столетие района, но на достигнутом 
останавливаться они не собираются. 
Будем ждать новых рекордов.

Наталья ВАЛЯЛКИНА
Фото автора
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ВОЗМОЖНОСТЕЙ  
СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ

Судя по задачам, которые ста-
вятся перед аграриями на самую 
ближайшую перспективу, в те-
кущем году область продолжит  
наращивать объёмы производства 
сельхозпродукции и темпы своего 
развития. Что же прогнозируют 
специалисты и стоит ли ожидать 
нового качественного скачка?  
Во всяком случае, все предпосылки 
для этого есть. Судите сами.

Предполагается, к примеру, про-
должить реализацию 239 инвест-
проектов, создание новых рабочих 
мест. И если сравнить с 2019 годом, 
то рост ключевых сфер в агропро-
мышленном комплексе составит: 
поголовья мясного скота – 270%, 
овец и коз в сельхозорганизаци-
ях и крестьянских (фермерских)  
хозяйствах – 300%, свинопоголовья –
150%, производства масла раститель-
ного, как и овощей закрытого грун-
та более чем в три раза, муки – на 
150%, крупы – на 166%, мясных кон-
сервов – на 130%, мяса птицы – на
200%, сыров – на 150℅. И что очень
важно для развития экономики, рост
экспорта продукции отрасли должен 
составить 350%. А это согласитесь, 
совсем немало. 

Если вспомнить, одним из самых 
сложных в аграрной сфере долгие 
годы считалось развитие молочно-
го направления в животноводстве  
Курганской области. Но и здесь 
сегодня  наметились позитивные 
перемены. 

По словам губернатора реги-
она Вадима Шумкова, 2024 год 
может стать для зауральского АПК 
достаточно продуктивным. Еще  
и потому, что в нем эффективно 
развиваются новые направления. 
Так, мы уже рассказывали о соз-
дании в селе Кодское Шатровского 
округа мараловой фермы. При 
этом руководитель регионального 
департамента АПК Павел Кощеев 
убежден, что «…мараловодство 
является сегодня перспективным 
направлением аграрного бизнеса.  
В условиях усиливающегося инте-
реса к натуральным и экологически 
чистым продуктам спрос на них 
будет только расти».

Все большее значение приобре-
тает и такое направление развития, 
как диверсификация производства, 
в рамках которого заканчивается 
монтаж склада товарно-матери-
альных ценностей ООО «Уральские 
шампиньоны» в Катайском округе. 

Это будет самый крупный на Урале 
грибоводческий комплекс.

Ввод в эксплуатацию первой его 
очереди запланирован на ноябрь 
нынешнего года. А в IV квартале 
производство составит уже более 
500 килограммов. При выходе на 
полную мощность производство 
шампиньонов достигнет 10 тысяч 
тонн грибов в год. При этом об-
щий объем инвестиций превысит  
2,7 млрд рублей, будет создано более 
250 рабочих мест. 

Можно напомнить, что с 2019 года 
в АПК региона реализовано 615 
инвестпроектов, создано более 
двух тысяч рабочих мест. В текущем 
году тенденция роста сохранится –  
в АПК планируется привлечь более 
шести миллиардов инвестиций  
в основной капитал, реализо-
вать 239 инвестпроектов, создать  
570 новых рабочих мест.

З А «М У З О Й» П Р О СТО 
Н Е У Г Н АТ Ь С Я

И все же… При всех раскладах  
и обстоятельствах можно констати-
ровать, что основой основ в разви-
тии аграрного сектора Курганской 
области является растениевод-

земледельцам и 57 мм осадков –  
1,6 нормы, также осложняли убо-
рочные работы. Было даже так, что 
ранние посевы буквально прорас-
тали в колосе. Но только мастерство 
и умение минимизировать потери 
позволили-таки показать высокий 
по складывавшимся условиям 2023 
года урожай. Помимо зерновых 
культур, внесли свою лепту в общую 
щучанскую копилку и масличные. 
Лён и рапс были убраны с площади 
7866 гектаров, а валовый их сбор 
составил 9,9 тысяч тонн. 

Примечателен тот факт, что 
именно в Щучанском округе вот уже 
много лет функционирует извест-
ная на всю округу инвестиционная 
компания, посевные площади кото-
рой в минувшем сезоне достигали 
39288 гектаров. ОАО «АПО «МУЗА» –
это уже своеобразный бренд, на 
который равняются остальные, 
стараются перенимать передовые 
технологии, приезжают поучиться. 
И есть чему. В одинаковых с други-
ми условиях тут сумели с каждого 
гектара намолотить по 25,4 центне-
ра зерна. 

В округе много опытных пре-
красных механизаторов, на которых 
во многом и держится производ-
ство. Здесь регулярно обновляется 
технический парк. Только к концу 
минувшего года уже было при-
обретено различной техники на 
сумму 337,9 млн рублей. «Конечно, –
делится заведующий сектором 
АПК администрации Щучанского 
муниципального округа Сергей 
Самойлов, – итог обновляемого 
арсенала мог быть куда весомее, 
если бы не взлетевшие цены на 
все сельхозмашины и оборудова-
ние. Поэтому средства вложены 
приличные, а приобрести на них 
удалось только четыре комбайна, 
три посевных комплекса, один 
трактор МТЗ и два самоходных 
опрыскивателя». Для понимания, 
насколько дорого обходится сегодня 
модернизация хозяйствам можно 
привести показательный пример. 
Один самоходный опрыскива-
тель, приобретенный СПК «Колос», 
обошёлся в 32,3 млн. рублей. Для  
любого сельхозпредприятия это 
очень даже немалые средства. 

Чем ближе весна, тем актуальнее 
становится вопрос о семенах. Не-
смотря на все погодные катаклизмы,
щучанцы смогли заготовить их в нуж-
ном объёме – 7650 тонн – и надле-
жащего качества. Продолжается про-
цесс формирования партий семен-
ного фонда, доведения семян до 
кондиций посевного стандарта.

Ну и как не сказать, что ОАО 
«АПО «МУЗА» получило статус се-
меноводческого хозяйства. Прак-
тически закончено строительство 
семенного комплекса в селе Чумляк. 
Здесь завершён монтаж сортиро-
вального оборудования, проведены 
пуско-наладочные работы. Пред-
полагается, что данный объект 
будет соответствовать мировым 
стандартам, где предусмотрены 
все технологические процессы: от 
сортировки семенного материала, 
обработки его средствами защи-
ты от болезней и вредителей и до  
затаривания в упаковку. 

Несмотря на все перипетии, в том числе и природного характера, агропромышленный комплекс Курганской области развивается стабильно. 
Именно этот фактор неоднократно подчеркивался её руководителями. А если вспомнить, что по итогам 2022 года регион занимал первое место 
в стране по индексу агропромышленного производства и динамичного развития ключевых отраслей в 2023 году, то становится очевидным, что 
потенциал у зауральцев совсем немалый.

ство. Да, здешние аграрии умеют  
выращивать достойные урожаи 
зерновых и прочих культур даже  
в условиях резко континентального 
климата. Ну а лидерами минувшего 
года по праву стали земледель-
цы Щучанского района. Именно  
им досталась главная хлебороб 
ская премия Зауралья имени про-
славленного земляка, народного 
академика Терентия Семёнови-
ча Мальцева. По праву, потому 
что здесь сумели вырастить и со-
брать 130 тысяч тонн зерна. Это  
наивысший показатель в регионе 
при урожайности 23,2 центнера с 
каждого гектара. У пришедших на 
финиш вторыми представителей 
Варгашинского округа она остано-
вилась на отметке 18,5 центнера,  
а Шатровского округа 18 центне-
ров на гектар. При этом среднеоб-
ластной показатель урожайности 
был зафиксирован на уровне 15,1 
центнера. 

Щучанцы действительно пока-
зали класс, свое умение выходить 
из самых сложных ситуаций. И это 
не просто слова, поскольку только 
в августе на хлебных полях выпа-
ло 124 мм осадков, что в 2,3 раза 
выше месячной нормы. Но и это 
еще не все, поскольку и сентябрь 
не был благосклонен к местным 

Инвестпроекты взяты за основу

Сергей Самойлов

В ТО Ж Е В Р Е М Я

В то же время в Курганской  
области прошёл «Агротехнический 
форум в Зауралье: Посевная-2024». 
Форум-выставка определил стра-
тегию и тактику подготовки и про-
ведения предстоящих весенних 
полевых работ. В ходе мероприятия 
было налажено деловое общение 
участников – сельхозтоваропроиз-
водителей, поставщиков из разных 
регионов России, ученых. Деловая 
программа мероприятия включала 
в себя выставочную экспозицию, 
а также практические семинары 
и сессии. Более подробно о фору-
ме будет рассказано в следующих 
выпусках федерального журнала 
«Нивы России», международной 
газеты «АгроЖизнь».

Владимир СЕДАНОВ
Фото автора
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– Алексей Владимирович, на-
сколько удачным был 2023 год 
для агропромышленного ком-
плекса Челябинской области, 
какие отрасли вы могли бы от-
метить как наиболее успешные?

– Аграрии Челябинской области 
второй год подряд собирают боль-
шой урожай – больше 2 млн тонн  
в весе после доработки. По твёрдой 
пшенице и по гречихе получен луч-
ший урожай за последние 30 лет. 
Собран хороший урожай овощей, 
в том числе тепличных, картофеля. 
Заготовлен необходимый объём 
кормов для животноводства. Это 
необходимая база на весь 2024 год.

Кроме того, в молочной отра-сли
животноводства завершён очеред-
ной этап строительства и модер-
низации: запущены новые живот-
новодческие помещения и доильные 
залы в СПК «Коелгинское» им. И.Н.
Шундеева, ООО «Предуралье», КХ
«Карсакбаев КБ», «Совхоз Акбашев-
ский». Это направление мы продол-
жим и в следующем году, что позво-
лит в последующие годы нарастить
производство молока на 18 тыс. тонн
в год. Важно, что при этом меняется 
экономика хозяйств, создаются со-
временные рабочие места и условия 
для закрепления специалистов. 

Возобновилась реализация ин-
вестиционных проектов в птице-
водстве и свиноводстве. Так, круп-
нейшая птицефабрика региона 
АО «Птицефабрика Челябинская» 

оснащает свои производственные 
помещения новым оборудованием, 
что позволит содержать в одном 
помещении более 100 тысяч кур-
несушек. В 2024 году прогнози-
руется прирост производства яиц  
в объеме 2%. 

В перерабатывающей отрасли АО 
«Макфа» увеличило производство 
муки и макарон и отрыло мощный 
логистический комплекс с широ-
ким применением ИТ-технологий. 
Компания «Ресурс» введёт в эксплу-
атацию производственно-логисти-
ческий комплекс и новый элеватор, 
чтобы в 3 раза (до 60 тыс. тонн в год) 
увеличить производство гречневой 
крупы, «Ариант» – завод по произ-
водству вискового дистиллята. Все 
эти проекты реализуются с господ-
держкой и позволят увеличить объе-
мы производства. 

– 2023 год для многих аграриев 
Уральского Федерального округа 
был непростым. С какими вызо-
вами столкнулись сельхозтова-
ропроизводители в Челябинской 
области, какую поддержку им 
оказали региональные власти?

– Аграрный комплекс ежегодно 
сталкивается с климатическими  
и экономическими вызовами. Накоп-
ленный потенциал отрасли позво-
ляет оперативно отвечать на многие 
из них и рассматривать очередные 

трудности не как проблемы, а как 
окно возможностей для решения 
каких-то системных задач. 

В прошлом году мы продолжи-
ли работать над импортозамеще-
нием. Так, например, санкции под-
толкнули нас к решению вопроса 
создания собственной племенной 
базы в бройлерном производстве. 
Компания «Ситно» начала реализа-
цию проекта по строительству пле-
менного репродуктора первого по-
рядка для работы с отечественным 
кроссом «Смена-9». Импортозаме-
щение в переработке обеспечивает 
выпуск новой востребованной про-
дукции, а в сельскохозяйственном 
машиностроении – востребованной 
техники. Все эти процессы и реше-
ния не обходятся без обсуждения 
с руководством министерства и об-
ластного правительства. 

Определённые сложности в про-
шлом году были связаны с прове-
дением полевых работ и работой 
отрасли растениеводства. Ещё  
в 2022 году, когда снизились цены 
на зерно, было принято решение 
включить в господдержку капексы 
на строительство зернохранилищ, 
и в 2023 году эти решения начали 
претворяться в жизнь. Для обеспе-
чения сохранности урожая и реали-
зации зерна в период пиковых цен  
в 2023 году построено шесть зер-
нохранилищ общей мощностью  
25,8 тыс. тонн, проведена модерни-
зация селекционно-семеноводче-
ского центра мощностью 15 тыс. тонн  
и зернохранилища на 30 тыс. тонн. 
Из областного бюджета аграриям 
возмещено 37% затрат на создание 
этих объектов. В 2024 году эта работа 
продолжится.

Основными трудностями стали 
ухудшение погодных условий  
в период сбора урожая и рост цен на 
дизельное топливо. Министерство 
все свои шаги по стабилизации 
ситуации координировало с агра-
риями, федеральным Минсельхо-
зом, региональными вертикально 
интегрированными компаниями 
нефтяного рынка. В короткие сро-
ки на федеральном уровне вопрос 
был урегулирован, и уборочная 
кампания завершена. Также было 
уделено внимание вопросу реали-
зации продукции.

Алексей Кобылин: 
«Региональная поддержка АПК нацелена на обновление 
производства и повышение его эффективности»
Агропромышленному комплексу Челябинской области 2023 год запомнится масштабной модернизацией материально-технической 
базы. В регионе запустили новые животноводческие помещения, производственно-логистический комплекс, элеваторы, зернохрани-
лища, закупили технику и оборудование. Все это делается с одной целью: обеспечить производственную безопасность области и страны. 
О главных достижениях АПК региона, задачах на 2024 год, проблемах аграриев и мерах государственной поддержки мы поговорили  
с министром сельского хозяйства Челябинской области Алексеем Кобылиным.

Алексей Кобылин

– Вы уже начали говорить о 
том, как власти Челябинской 
области помогают аграрием.  
А какие механизмы региональ-
ной поддержки оказались наибо-
лее востребованными и эффек-
тивными в 2023 году? Насколько 
данные механизмы скорректи-
рованы на 2024 год?

– Механизмы региональной 
поддержки АПК сегодня нацелены 
на обновление производства и по-
вышение его эффективности. Так 
субсидии на приобретение удобре-
ний позволяют сбалансировать про-
изводство сельскохозяйственных 
культур, а господдержка на приоб-
ретение техники, на строительст-
во и модернизацию животноводче-
ских помещений – укреплять мате-
риальную базу хозяйств. На 456 млн 
рублей в областном бюджете уве-
личено финансирование сельского 
хозяйства. К примеру, субсидии на 
приобретение техники увеличатся 
со 191 млн до 221 млн рублей, а в
перечень субсидируемой техники 
будет включено зерносушильное 
оборудование. Основную прибавку –
350 млн рублей – составят субсидии 
на приобретение недостающего 
объёма семян. Эта мера введена по 
инициативе губернатора Алексея 
Текслера и позволит аграриям по-
полнить семенной фонд, который 
из-за погодных условий прошлого 
года не был сформирован в доста-
точном количестве. 

Помимо перечисленных субси-
дий область ежегодно с помощью 
региональной господдержки уве-
личивает объём средств, направ-
ляемых на возмещение затрат на 
производство сельхозпродукции. 
Это региональные субсидии на 
животноводство и несвязанная под-
держка по растениеводству.

– Какие цели в сфере АПК на 
2024 год стоят перед Министер-
ством сельского хозяйства Челя-
бинской области?

– Основная цель остается неиз-
менной – обеспечение продоволь-
ственной безопасности региона. 

Южноуральский АПК эту задачу 
успешно решает, и в 2024 году, как 
и на протяжении последних лет, мы 
планируем собрать урожай зерна 
порядка 2 млн тонн, в достатке 
вырастить овощей и картофеля, 
нарастить производство животно-
водческой продукции. Сегодня мы  
с профицитом производим муку, 
крупы, макароны, мясные и кол-
басные изделия, картофель, яйца, 
кондитерскую продукцию. Эти 
продукты местного производства 
занимают ведущие позиции на 
полках магазинов региональных 
ритейлеров и являются визитной 
карточкой региона во многих субъ-
ектах России. Продукты питания,  
в основном, на основе переработки 
зерна, также активно поставляются 
на экспорт. Развитие экспортных 
поставок позволяет нашим пред-
приятиям изыскивать дополни-
тельные ресурсы, не стоять на месте, 
а быть лидерами отечественного 
аграрного рынка. Челябинская 
область сохраняет партнерство  
с 37 странами мира и по объемам 
агроэкспорта стабильно занимает 
1 место в Уральском федеральном 
округе. С 2018 года объём агроэкс-
порта из Челябинской области вы-
рос более чем в два раза до 232 млн 
долларов.

Информационное агентство 
«Светич» по материалам 
пресс-службы минсельхоза 

Челябинской области
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В Челябинской области началась 
подготовка к посевной кампании,
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
минсельхоза.

Как отметил на селекторном со-
вещании с районами региональный 
министр сельского хозяйства Алексей 
Кобылин, в настоящее время хозяйст-
вам нужно сосредоточиться на фор-
мировании запаса семян и их подго-
товке для сева.

«Наша задача – уже сейчас плани-
ровать изменение структуры по-
севных площадей с тем, чтобы сохра-
нить их и посмотреть на нишевые 
культуры, которые будут экономиче-
ски выгодны, а не только делать став-
ку на традиционные культуры. По се-
менам уже пора заключать контрак-

ты, проверить имеющиеся семена, 
сформировать партии на доработ-
ку», – уточнил министр.

Списки предприятий, готовых по-
делиться семенами, министерство 
направляет в районные управления 
сельского хозяйства. С подбором по-
ставщиков семян для южноуральцев 
помогает федеральное министерство 
сельского хозяйства, в которое была 

направлена информация о потребно-
стях, в том числе в разрезе культур.

Подробнее о подготовке к севу се-
мян рассказала руководитель фи-
лиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Че-
лябинской области Ксения Ванина. 
На сегодняшний день в области про-
верено 74 тыс. тонн семян яровых 
зерновых и зернобобовых культур, 
что составляет 44,5% от наличия се-
мян в хозяйствах.

Семена подготавливают к севу
Доля кондиционных семян выше 

70% отмечается в Карталинском райо-
не, Кунашакском, Октябрьском, Чес-
менском. Приобретать семена необ-
ходимо только с сертификатом соот-
ветствия, в котором указана культура, 
сорт и категория семян.

В Челябинской области на сегод-
няшний день сертифицированные
семена (пшеницы мягкой и твердой, 
ячменя, овса, гороха) реализуют «Че-
баркульская птица», Челябинский 
НИИСХ, предприятия «Силач», «Агро-
лига», ИП Жанабаев (Троицкий рай-
он), ИП Подшивалов (Уйский район), 
К(Ф)Х Шаманин (Чебаркульский 
район).

Список семеноводческих хо-
зяйств будет увеличиваться по мере 
завершения сертификации. Также 
Россельхозцентр готов оказать под-

держку в подборе семян из других 
регионов.

Уже в марте планируется выпла-
тить региональную поддержку из
областного бюджета на приобрете-
ние семян – 350 млн руб. Отбор по-
лучателей начнется со второй поло-
вины февраля. Эти средства долж-
ны помочь аграриям, которые не  
смогли заготовить полный за-
пас качественных семян прошлой 
аномально дождливой осенью.

У южноуральских аграриев на
2024 год большие производственные
планы: необходимо собрать не менее
1 млн 843,5 тыс. тонн зерна в весе по-
сле доработки, вырастить 201,2 тыс. 
тонн масличных культур, 116,5 тыс. 
тонн картофеля, 36,1 тыс. тонн поле-
вых овощей и 36,6 тыс. тонн – теп-
личных.

АПК: Челябинская область

Компания из Челябинской об-
ласти получила крупный льгот-
ный кредит на строительство 
птицеводческого племенного 
репродуктора на юге региона, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу южноуральского 
минсельхоза.

ВТБ открыл две кредитные ли-
нии на общую сумму 3,6 млрд руб-
лей на 10 лет компании «СИТНО» 
для строительства племенного ре-
продуктора первого порядка в Челя-
бинской области. Проект финанси-
руется в рамках федеральной про-
граммы льготного кредитования.

Строительство племенного ре-
продуктора в Кизильском районе 
стартовало в 2023 году. На предприя-
тии будут производить высокопро-
дуктивных цыплят-прародителей 
будущих бройлеров. Планируется, 
что репродуктор, где будет работать 
более 150 человек, начнет выпу-
скать первую продукцию в конце 
2026 года.

Проект реализуется при под-
держке Минсельхоза РФ и ФНЦ 
«Всероссийский научно-исследо-
вательский и технологический ин-
ститут птицеводства» РАН.

«Проект по строительству репро-
дуктора направлен на создание кон-
курентоспособного отечественного 
кросса кур. Новое производство по-

зволит удовлетворить потребности 
производителей мяса птицы на 
всей территории Уральского и При-
волжского федеральных округов 
и значительно снизить зависимость 
от импорта», – рассказал председа-
тель совета директоров компании 
«СИТНО» Павел Журавский.

«ВТБ в Челябинской области ак-
тивно сотрудничает с компаниями 
сельского хозяйства и пищевой 
промышленности. По итогам 2023 
года доля предприятий данного 
сектора в кредитном портфеле ВТБ 
в Челябинский области превысила 
25% или более 17 млрд рублей. Реа-
лизация данного проекта позволит 
расширить географию и долю биз-
неса ГК СИТНО на региональном 
рынке. Мы активно развиваем 
партнерское взаимодействие с аг-
рариями региона и ценим вклад сель-
скохозяйственной отрасли в эконо-
мику Челябинской области», – отме-
тил бизнес-лидер банков ВТБ и «От-
крытие» в Челябинской области 
Сергей Крупчатников.

В области построят 
птицеплемрепродуктор

Семейные фермы в Челябинской 
области смогут оформить и ис-
пользовать полученные от госу-
дарства гранты в 2024 году по-
новому, сообщает ИА «Светич»
со ссылкой на пресс-службу ре-
гионального минсельхоза. 

Подготовленный минсельхозом 
региона порядок выплаты подраз-
умевает использование грантов на 
приобретение муниципальных зе-
мельных участков, разработку про-
ектной документации, приобрете-
ние, строительство, реконструкцию,
модернизацию или ремонт поме-
щений для сельхозпродукции, ком-
плектацию таких объектов оборудо-
ванием, а также обслуживание кре-
дитов и займов. 

Документ проходит согласова-
ние в правительстве региона.

«Пересмотр целей, на которые 
сможет направить грант руково-
дитель семейной фермы, позволит 
более полно помогать этому на-
правлению развития фермерского 
производства расширять свой биз-
нес и производить больше продук-
ции, – считает министр сельского 
хозяйства Челябинской области 
Алексей Кобылин. – Раньше на сред-
ства гранта можно было в том числе 
приобрести сельскохозяйственных 
животных, рыбопосадочный мате-
риал, сельхозтехнику. Сейчас эти 
цели исключили из федерального 

порядка, но у нас в регионе на это 
предусмотрены отдельные субси-
дии. Поэтому поддержка на при-
обретение материальных ресурсов 
никуда не делась – семейная ферма 
может на общих основаниях полу-
чить возмещение части затрат на 
приобретение техники или, напри-
мер, племенных животных».

Как уже сообщалось, увеличен 
максимальный размер гранта для 
семейных ферм – до 30 миллионов 
рублей, при этом минимальный 
объём тоже указан – 5 млн рублей. 
Поддержка предоставляется при 
условии, что получатель будет вкла-
дывать в реализацию своего проек-
та и собственные средства, а грант 
будет покрывать не более 60% стои-
мости работ и затрат. Полностью ис-
пользовать грант нужно будет в те-
чение двух лет со дня его получения.

Изменения в способах использо-
вания грантов семейным фермам 
произошли в связи с изменением тре-

бований к выплате субсидий и гран-
тов, содержащихся в государствен-
ной программе развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия.

Ещё одно новшество 2024 года 
для получателей субсидий и гран-
тов – переход на электронную пода-
чу документов. Вместо поездки в Че-
лябинск для передачи специалис-
там минсельхоза бизнес-плана, спра-
вок, отчётов и других документов, 
связанных с получением и использо-
ванием гранта, руководитель семей-
ной фермы будет загружать их ска-
нированные копии в государствен-
ную интегрированную информаци-
онную систему управления общест-
венными финансами «Электронный 
бюджет».

Фото из открытых 
источников

Гранты для семейных ферм 
будут тратить по-новому
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По информации министерства 
агропромышленного комплекса  
и потребительского рынка Сверд-
ловской области, урожайность 

маслосемян в 2023 году оказалась 
выше уровня 2022 года. Масличные 
культуры обмолочены на площади 
34,9 тысячи гектаров, всего аграрии 

намолотили 52,2 тысячи тонн семян. 
Большая часть – это рапс. Его со-
брано 39,1 тысячи тонн. В 2023 году 
Свердловская область начала актив-
но экспортировать эту культуру, в 
том числе в страны СНГ и Китай, где 
ценят качество уральского сырья.

Значительно превысила показа- 
тели 2022 года урожайность карто-
феля. Всего в минувшем году было 
собрано 259,8 тысяч тонн этого 
клубнеплода, с каждого гектара 
удалось получить 184,4 центнера, 
что больше показателей 2022 года 
на 51,6 центнера.

Вызовом для свердловского агро- 
промышленного комплекса стала 
серьезная засуха на Среднем Урале. 
Высокие температуры воздуха  
и отсутствие осадков привели к засу- 
хе, что сказалось на урожайности 
практически всех видов сельско-
хозяйственных культур. 

Тяжелый год, но урожай – достойный: 
как аграрии Свердловской области справились с вызовами природы
В Свердловской области прошедший год выдался непростым. Но, несмотря на серьезную засуху, аграрии 
по ряду направлений превысили показатели 2022 года. Кроме того, сельхозпроизводители расширили 
географию рынков сбыта своей продукции.

В 2023 году уборочная пло-
щадь яровых культур составила  
311,6 тысячи гектаров, сельхозпро-
изводители намолотили 695 тысяч 
тонн зерна. При этом в среднем с од-
ного гектара собирали 22,5 центне-
ра. Отметим, в Свердловской области
семенами уральской селекции еже-
годно засеивается более половины 
зерновых полей, в том числе пше-
ницей – более 49%, ячменем – 30% 
и овсом – около 70% злаковых полей 
региона.

В 42 муниципалитетах области, 
в которых посевы пострадали от 
засухи, по решению губернатора 
Евгения Кувайшева был введен 
режим чрезвычайной ситуации.  
В министерстве агропромышлен-
ного комплекса и потребительского 
рынка Свердловской области под-
черкивают, что эта мера была про-
сто необходима аграриям Среднего 
Урала, поскольку позволила им из-
бежать возврата бюджетных субси-
дий из-за низкого урожая.

Всего на поддержку свердлов-
ских аграриев в 2023 году направ-
лено около пяти миллиардов рублей. 
В том числе 3,7 миллиарда рублей 
из регионального и 1,3 миллиар-
да рублей из федерального и бюд-
жетов.

Для обеспечения животноводст-
ва достаточным количеством каче-
ственных кормов, уральские аграрии
заготовили грубые и сочные корма.
Это 90,3 тысячи тонн сена, 895,3 ты-
сячи тонн сенажа и 697,3 тысячи тонн
силоса.

Параллельно с окончанием сбо-
ра урожая 2023 года и заготовкой кор-
мов земледельцы Свердловской об-
ласти начали подготовку к сезону
2024 года. Уже посеяны под урожай
этого года на площади 6,7 тыс. гек-
таров озимые зерновые культуры. 
Начиная с сентября хозяйства ре-
гиона активно проводят работу по 
подъему зяби под посев 2024 года. 
Эта работа уже проведена на пло-
щади 331,3 тысячи гектаров.

АПК: Свердловская область

Губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев направил 
почти 54 миллиона рублей на вве-
дение в оборот новых сельхоззе-
мель, сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на пресс-службу регио-
нального правительства.

Выделенные средства позволят 
администрациям муниципалитетов
региона провести межевания и ка-
дастровые работы на невостребован-
ных землях и затем передать их в поль-
зование сельхозтоваропроизводи-
телям.

«На эти цели нам удалось прив-
0лечь более 37,5 миллиона рублей из 
федерального бюджета, остальная 
часть средств, запланированных на 
введение в оборот новых сельхоззе-
мель – из регионального бюджета.
Чтобы подготовить проекты меже-
вания земельных участков и прове-
сти кадастровые работы за счет суб-
сидий, органы местного самоуправ-

ления через министерство агропро-
мышленного комплекса и потреби-
тельского рынка Свердловской об-
ласти направляют заявки в Минсель-
хоз России, где они рассматривают-
ся на конкурсной основе», – расска-
зала глава Министерства агропро-
мышленного комплекса и потре-

бительского рынка области Анна 
Кузнецова.

Все введённые в оборот сельскохо-
зяйственные земли, отмежёванные 
в 2024 году, должны быть переданы 
аграриям Среднего Урала в пользо-
вание уже в 2025 году, и они смогут 
начать их разрабатывать.

В области земли вводят в сельхозоборот
В Свердловской области имеется 

большое количество неразграничен-
ных земель, в отношении которых 
отсутствует актуальная планово-кар-
тографическая основа, не определе-
ны их границы, это затрудняет 
оформление прав собственности на
землю.

Стабильно заявку на межевание 
земель и проведение кадастровых 
работ для увеличения площади сель-

хозземель подают администрации 
Туринского, Талицкого, Тавдинского 
городских округов, Слободо-Турин-
ского и Сладковского сельских посе-
лений. Субсидии предоставляются 
в рамках программы «Реализация 
основных направлений государст-
венной политики в сферах агропро-
мышленного комплекса и потре-
бительского рынка Свердловской 
области».
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Почти половина средств – поряд-
ка 52 миллионов рублей – распреде-
лена между 27 муниципалитетами. 
Благодаря этому 55 уральских семей, 
проживающих в селах Верхотурского,
Ирбитского, Красноуфимского, Пыш-
минского, Режевского и еще ряда дру-
гих районов Свердловской области, 
смогут приобрести или построить 
новое жильё. Субсидии на улучшение
жилищных условий получат специа-
листы агропромышленного комлек-
са и социальной сферы.

Впервые аграрии Свердловской 
области получили субсидии на строи-
тельство и приобретение жилья из 
регионального бюджета в 2023 году. 
По решению губернатора Свердлов-
ской области Евгения Куйвашева фи-
нансовую поддержку получили со-
трудники 17 организаций агропро-
мышленного комплекса, осуществ-

ляющих деятельность на сельских 
территориях.

«Благодаря заключенным с сель-
хозтоваропроизводителями соглаше-
ниям на предоставление им субси-
дий и возмещение из регионального 
бюджета части затрат на строительст-
во или приобретение жилья, 24 спе-
циалиста сельского хозяйства теперь 
обеспечены комфортным жильем. 
Аграрные предприятия региона за-
тратили на эти цели 44,4 миллиона 
рублей, почти 15 из которых компен-
сировал регион», – рассказал первый 
заместитель губернатора Свердлов-
ской области Алексей Шмыков.

Новой мерой поддержки в 2023 го-
ду воспользовались как крупные пред-
приятия, так и представители малых 
форм хозяйствования, работающие 
в сёлах и деревнях. В 2024 году в бюд-
жете Свердловской области на возме-

щение затрат на строительство или 
приобретение жилья для сотрудни-
ков сельхозпредприятий также за-
планировано 15 миллионов рублей.

«В Красноуфимском районе новой 
региональной мерой поддержки вос-
пользовались сразу три получателя, 
среди которых – глава крестьянско-
фермерского хозяйства Валентина 
Айметова. Индивидуальный пред-
приниматель приобрела жилье сра-
зу для четырех своих сотрудников. 
Отмечу, что первые пять лет после
покупки дома или квартиры принад-
лежат сельхозтоваропроизводителям, 
а работникам они предоставляются 
в пользование. По истечению этого 

На развитие сёл направят более 110 млн рублей

срока сотрудники предприятий смо-
гут выкупить их на льготных усло-
виях», – отметила министр агропро-
мышленного комплекса и потреби-
тельского рынка Анна Кузнецова.

Ещё 16 миллионов рублей в этом 
году выделены на благоустройство 
сельских территорий в Алапаевском 
муниципальном образовании, город-
ском округе Богдановиче и Нижнем 
Тагиле. Там будут реализованы 10 про-
ектов обустройства спортивных и иг-
ровых детских площадок, парковых 
зон и контейнерных площадок.

«Почти 43 миллиона рублей на-
правлены на строительство инженер-
ной и транспортной инфраструкту-

ры села Сажино Артинского город-
ского округа, где реализуется проект 
компактной жилищной застройки. 
На средства субсидии в 2024 году там
будут заасфальтированы дороги. Пла-
нируется, что масштабный проект 
комплексного развития села Сажино 
будет завершен в 2025 году. Его об-
щая стоимость за три года превысит 
155 миллионов рублей», – добавила 
министр агропромышленного комп-
лекса и потребительского рынка 
Анна Кузнецова.

В Свердловской области госпро-
грамма «Комплексное развитие сель-
ских территорий» реализуется с 2020 
года. За это время построено 10 газо-
проводов общей протяженностью 
более 95 километров, улучшены жи-
лищные условия 286 семей. В прош-
лом году в посёлке Рефтинский за-
вершены ремонт Центра культуры 
и искусств и реконструкция очист-
ных сооружений канализации.

Главным результатом реализации 
программы «Комплексное развитие 
сельских территорий» является раз-
витие села и улучшение качества жиз-
ни жителей малых населенных пунк-
тов Свердловской области.

Сорта, созданные селекционера-
ми Свердловской области, успеш-
но возделываются на более чем 
1,8 миллиона гектаров в 58 ре-
гионах страны, сообщает ИА
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального прави-
тельства.

Семена ячменя сорта Памяти
Чепелева и пшеницы сорта Ирень, 
созданные уральскими селекционе-
рами, – лидеры по площади посевов 
в стране. Достижения аграриев Сред-
него Урала на Дне сельского хозяйст-
ва, рыболовства и пищевой промыш-
ленности на выставке «Россия» при 
посещении стенда Свердловской 
области отметила заместитель ми-
нистра сельского хозяйства РФ Свет-
лана Ходнева.

«Семена уральской селекции ус-
пешно возделываются на более чем 

1,8 миллиона гектаров в 58 регионах 
страны. В Свердловской области се-
менами местной селекции ежегодно 
засеивается более половины зерно-
вых полей, в том числе пшеницей –
более 49%, ячменем – 30%, и овсом –
около 70% злаковых полей региона», –
рассказала министр агропромышлен-
ного комплекса и потребительского 
рынка региона Анна Кузнецова.

Семена уральской 
селекции – лидеры 
по площади посевов

Губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев принял 
решение о выделении субси-
дии более чем в 500 миллионов 
рублей на приобретение сель-
хозтехники для агропромыш-
ленных предприятий региона, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
правительства.

Сельхозтоваропроизводители 
смогут пополнить свои автопарки 
спецтехникой для обработки почвы, 
посева сельскохозяйственных куль-
тур, заготовки и хранения кормов, 
уборки зерновых культур и овощей, 
а также первичной обработки зерна.

«Уральские аграрии предпочи-
тают закупать технику у россий-
ских и белорусских производи-
телей. В том числе для заготовки  
капусты и картофеля они приоб-
ретают специальные уборочные 

комбайны, которые позволяют 
максимально эффективно соби-
рать урожай с минимальным по-
вреждением овощей. Задачу по 
приобретению отечественной 
техники в приоритетном порядке 
поставил Президент России Влади-
мир Путин», – рассказала министр 
агропромышленного комплекса  
и потребительского рынка Сверд-
ловской области Анна Кузнецова.

Субсидия на поддержку техни- 
ческой и технологической модер- 

низации, инновационного разви-
тия сельскохозяйственного про-
изводства позволяет агропромыш-
ленникам региона возместить  
за счет бюджета до 30% стоимости 
приобретенных оборудования или 
спецтехники.

Применение современных ком-
байнов, машин для сортировки  
и первичной обработки картофеля, 
а также климатического оборудова-
ния для овощехранилищ позволит 
овощеводам не только бережно 
убрать выращенный урожай, но  
и обеспечить его качественное 
хранение и поставку потребителям  
в привлекательном виде.

На поддержку свердловских 
аграриев в 2023 году было направ-
лено более пяти миллиардов рублей, 
из этой суммы – на каждый рубль 
федеральных средств приходится 
четыре рубля из средств областного 
бюджета.

Свердловская область субсидирует 
техмодернизацию АПК

Сельские территории Свердловской области получат свыше 110 мил-
лионов рублей на улучшение жилищных условий уральцев и бла-
гоустройство в 2024 году. Соответствующее решение губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев принял на заседании ре-
гионального правительства, сообщает ИА «Светич» со ссылкой на 
пресс-службу областного кабмина.

Свердловские власти без торгов предоставляют землю 
в аренду для импортозамещающих производств

В Свердловской области в 2023 го-
ду в рамках импортозамещения 
без торгов было предоставлено 
в аренду 17 земельных участков. 
Это более 1,5 тысячи гектаров 
земли, сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на пресс-службу регио-
нального правительства.

Мера поддержки производите-
лей импортозамещающей продук-
ции по поручению губернатора 
Свердловской области Евгения Куй-
вашева действует с 2022 года. Пра-
вом аренды земли без торгов могут 
воспользоваться предпринимате-
ли, производящие промышленную, 
строительную, сельскохозяйствен-
ную и другую продукцию согласно 
утвержденному перечню, напомнил 
заместитель губернатора Свердлов-
ской области – министр по управле-
нию государственным имуществом 
Алексей Кузнецов. .

Министр агропромышленного 
комплекса и потребительского рын-
ка Свердловской области Анна Куз-
нецова отметила, что в аграрном сек-

торе региона ключевые вопросы им-
портозамещения успешно реализу-
ются в племенном животноводстве, 
птицеводстве и в растениеводстве.

Свердловская область – один из 
немногих регионов в России, разви-
вающий собственную базу генетиче-
ских ресурсов в птицеводстве. Два 
предприятия региона производят 
племенное яйцо для комплектова-
ния промышленного стада россий-
ских птицефабрик яичного направ-
ления. Часть продукции – 1,4 мил-
лиона штук инкубационных яиц 
и 8,3 миллиона суточных цыплят 
в 2023 году экспортирована в страны 
ближнего и дальнего зарубежья.

В животноводстве основная зада-
ча – обеспечение организаций Сверд-
ловской области племенным молод-
няком, отличающимся генетическим
потенциалом высокой продуктивно-
сти и лучшим экстерьером. Сейчас 
в племенных хозяйствах региона 
успешно развивается метод транс-
плантации эмбрионов крупного ро-
гатого скота.

В растениеводстве основная зада-
ча – создание и развитие собствен-
ной семеноводческой базы. Ее разра-
батывают для зерновых и зернобобо-
вых культур, а также для многолет-
них трав. Уральский федеральный 
аграрный научно-исследовательский 
центр УрО РАН совместно с МинАПК 
определяют направления развития
отрасли кормопроизводства в засуш-
ливых условиях, последнее время на-
блюдающихся в Свердловской обла-
сти. Это позволит собирать стабиль-
ный урожай для заготовки кормовой 
базы на зимний период.
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Владимир Чейметов об итогах работы АПК 
области в 2023 году и планах на новый сезон

дукции в закрытом грунте. Площадь 
теплиц четвертой очереди составля-
ет почти 19 гектаров. После выхода 
на проектную мощность производ-
ство свежих овощей увеличится на  
8,5 тысячи тонн в год. Предприятие 
стало крупнейшим тепличным ком-
плексом УФО.

Группа Компаний «Дамате» за-
пустила в Исетском районе пле-
менной репродуктор индейки 2-го 
порядка на 12 млн. инкубационных 
яиц. Это позволило ГК «Дамате» 
полностью отказаться от импорта 
яйца индейки. 

Открылась первая очередь уни-
кального для России завода по глу-
бокой переработке гороха АО «Про-
теинсиб». Реализация этого проекта 
позволит поставлять на рынок три 
вида  продукции: гороховый белок, 
клетчатку и крахмал.

Владимир Чейметов добавляет, 
что местная продукция реализует-
ся не только в Тюменской области, 
она есть на рынках практических 
всех регионов России, часть – идет 
на экспорт. Среди стран, куда впер-
вые в 2023 году была поставле-
на тюменская продукция АПК,–  
Нигерия, Бразилия, Республика 
Корея.

– В основном, на экспорт идут 
излишки продукции и продукция 
глубокой переработки, так что дефи-
цит продовольствия внутри региона  
и страны нам не грозит. Уверен, что 
география экспорта будет увеличи-
ваться, а значит, тюменская продук-

ция весьма конкурентоспособна на 
мировом рынке. При этом тюмен-
ские сельхозтоваропроизводители 
продолжают совершенствовать как 
объемы, так и глубину переработки 
продукции, ее качество и ассорти-
мент. По итогам 2023 года 14 видов 
продукции девяти предприятий 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности стали лауреата-
ми Всероссийского конкурса «100 
лучших товаров России», – говорит 
Владимир Чейметов.

Конечно, АПК региона сталкива-
ется и с определенными вызовами, 
в первую очередь, климатическими. 
Тюменская область – находится 
в зоне рискованного земледелия. 
Последние годы в регионе выда-
лись засушливыми. Для снижения 
риска от подобных природно-кли-
матических условий тюменские 
аграрии используют ирригацион-
ные системы.

– Орошение сегодня применяется 
более чем на 3 тысячах 300 гектарах 
полей в регионе. Это более 30 про-
центов от общего числа всех заса-
женных этими сельхозкультурами 
площадей в области. Особенное 
внимание уделяется площадям, 
занятым под капустой, морковью, 
свеклой, ягодами. Сельхозпроизво-
дители, применяющие или плани-
рующие развивать данные техноло-
гии, при необходимости, могут вос-
пользоваться мерами государствен-
ной поддержки. В рамках Государст-
венной программы эффективного

вовлечения в оборот земель сель-
скохозяйственного назначения и раз-
вития мелиоративного комплекса 
РФ, предусмотрена государственная 
поддержка на строительство гидро-
мелиоративных систем. По этой 
программе возмещается до 50% за-
трат, – рассказывает заместитель гу-
бернатора Тюменской области, ди-
ректор Департамента АПК региона. 

Кроме того, аграрии могут вос-
пользоваться государственной под-
держкой по страхованию посевов 
сельскохозяйственных культур.  
Департамент АПК Тюменской об-
ласти возмещает 50% от суммы до-
говора. В 2023 году 13 хозяйств об-
ласти заключили договоры со страхо-
выми компаниями, застрахованная 
площадь составила – 61,145 тыс.га.

В этом году аграрии смогут по-
лучать государственную поддержку 
по тем же направлениям субсиди-
рования, что и в предшествующие 
годы. На 2024 год государственная 
поддержка сельскохозяйственного 
производства Тюменской области 
запланирована в объеме 4,2 млрд 
рублей, в том числе за счет регио-
нального бюджета 3,8 млрд рублей 
и за счет средств федерального бюд-
жета 0,4 млрд рублей.

Владимир Чейметов подчерки-
вает, что работа по обеспечению 
продовольственной безопасности 
никогда не останавливается. Уже 
сейчас аграрии активно готовятся 
к посевной. Общая площадь посева 
всех культур составит больше одно-
го миллиона гектаров. В структуре 
посева – пшеница, овес, ячмень, го-
рох, рапс, лен, подсолнечник, горчи-
ца, картофель, весь «борщевой набор»
овощей (капуста, морковь, свекла, 

лук). При этом в 2024 году планиру-
ется увеличить посевную площадь 
под зерновыми и зернобобовыми 
культурами более чем на 1700 гек-
таров. Общая площадь составит 
734,67 тыс. га.

В 2024 году также запланирован 
первый промышленный сбор тю-
менской ягоды ранее посаженных 
садов смородины черной, облепихи, 
рябины. Кроме того, в этом году 
планируется расширить площади 
насаждений облепихи.

На полную проектную мощность 
в текущем году должно выйти про-
изводство инкубационного яйца 
индейки.

Продолжится и модернизация 
предприятий. Так, в 2024 году пти-
цефабрика «Пышминская» плани-
рует завершить реконструкцию 
производственных мощностей 
птицефабрики. Это позволит увели-
чить объем производства яиц в 2025 
году более чем на 20% в сравнении 
с 2022 годом.

Аграрии Тюменской области 
производят все основные виды 
продукты питания, необходимых 
жителям региона, от зерновых куль-
тур и овощей до мяса, молока и яиц. 

– По итогам 2023 года Тюменская 
область занимает 1 место в УФО по 
урожайности зерновых и зернобо-
бовых культур, картофеля, овощей 
открытого грунта, по производству 
молока, яйца, мяса (в хозяйствах 
всех категорий в расчете на душу 
населения), по объёму выращенной 
рыбы. Ситуация, которая возникла 
на рынке в результате повышен-
ного спроса на куриные яйца, не 
нова. Это уже наблюдалось ранее 
в отношении сахара, гречневой 
крупы. Подчеркну, что в 2023-м 
году тюменские птицефабрики 
произвели в два раза больше яиц, 
чем годом ранее, в расчете на душу 
населения, – рассказал заместитель 
губернатора Тюменской области, 
директор Департамента агропро-
мышленного комплекса региона 
Владимир Чейметов.   

АПК – одна из важнейший от-
раслей в экономике Тюменской об-
ласти. В ее развитие вкладываются 
как сами сельхозтоваропроизводи-
тели, так и региональные власти  
и инвесторы. Аграрии применяют 
на производстве современные тех-
нологические решения и использу-
ют лучшие мировые практики. 

Так, в декабре 2023 года открыта 
четвертая очередь тепличного ком-
бината ООО «ТК ТюменьАгро» по 
производству плодоовощной про-

Агропромышленный комплекс Тюменской области по итогам 2023 года занимает лидирующие  
позиции в Уральском Федеральном округе. Этому не смогли помешать ни природно-климатические, 
ни экономические причины.

Владимир Чейметов
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– Дмитрий Игоревич, каким 
для ЗАО «Глинки» был минув-
ший год, как идет подготовка  
к предстоящему полевому сезону?

– 2023 год был очень сложный 
в погодных условиях, поэтому он 
не совсем хорошим оказался для 
сельского хозяйства. У нас урожай-
ность сократилась процентов на 30. 
Но мы смогли быстро и вовремя 
убрать весь выращенный урожай. 
Сейчас готовим технику к весен-
ним полевым работам. Одним из 
основных наших помощников будет 
трактор Ростсельмаш 2400. Мы его 
приобрели год назад и уже опро-
бовали в полевых условиях – мы  
с его помощью обрабатывали по-
чву перед посевом, культивировали 

почву, обрабатывали им паровые 
участки, проводили зяблевую об-
работку почвы. Всего за прошлый 
сезон он у нас отпахал примерно 
четыре тысячи гектар. В этом году 
тоже будем его использовать. Как 
мы без него? Никак!

– Почему ваш выбор при по-
купке остановился именно на 
тракторе Ростсельмаш 2400?

– Мы поклонники техники Рост-
сельмаш, у нее отличное соотноше-
ние цены и качества и она – пре-
красный помощник в работе. У нас 
в хозяйстве есть семь зерноубороч-
ных комбайнов. Они нас полностью 
устраивают. Поэтому, когда встал 
вопрос о покупке трактора, не за-
думываясь, обратились к технике 
Ростсельмаш. Трактор – замеча-
тельный. Он мощный и произво-
дительный, оснащен двигателем 
серии WP12 объемом 11,6 л. Трех-
ступенчатый фильтр с функциями 
автоматической и ручной подкачки 
включает в себя два грубых филь-
тра-сепаратора воды и фильтр 
тонкой очистки, что обеспечивает 
уверенный запуск в любых услови-
ях. Встроенный в фильтр нагрева-
тельный элемент автоматически 
подогревает топливо в холодную 
погоду, сводя к минимуму возмож-
ность забивания фильтра. Подогрев 
впускного воздуха значительно  

облегчает запуск в холодную погоду, 
а в наших климатических условиях 
это очень важно. 

Кроме того, значительно упро-
щает навеску и снятие навесного 
оборудования рамка быстрой сцеп-
ки. Используя эту навеску, механи-
затор может дать задний ход, разме-
стить крюки навески под навесным 
оборудованием, поднять навеску, 
присоединить навесное оборудова-
ние, не выходя из кабины трактора. 
Мы с 2400 используем тандемную 
дисковую борону DX-850. Это боро-
на, которая как раз и предназначена 
для обработки паров, подготовки 
поля к посеву, заделки пожнивных 
остатков. То есть для всего того ком-
плекса работ, которыми мы занима-
емся. Фиксированные углы атаки 
дисковых батарей предоставляют 
наилучшую комбинацию для одно-
родного проникновения в почву  
и равномерного потока пожнив-
ных остатков. Обработка полей 
такой бороной повышает плодо-
родие почвы и снижает расходы на  
выращивание сельхозкультур. 

– В период полевых работ до-
рога каждая минута. Если что-то 
сломается в технике, теряются 
время и деньги, и можно не 
успеть выполнить все работы 
вовремя, особенно если запчасти 
придется долго ждать. У вас не 
возникает сложностей с техни-
ческим обслуживаем? 

–При использовании агромашин 
Ростсельмаш проблем не возникает. 
Трактор 2400 спроектирован таким 
образом, что его комфортно обслу-
живать. Быстро проверить уровень 
рабочих жидкостей позволяют смо-
тровые глазки. Воздушный фильтр 

двигателя удобно расположен для 
периодического обслуживания, сво-
евременность которого позволяет 
предотвратить преждевременный 
износ двигателя в тяжелых усло-
виях работы. Специальные визиры 
позволяют оперативно проверить 
уровень масла в гидравлической 
системе, дифференциале и транс-
миссии, что гарантирует своевре-
менное обслуживание и эффектив-
ную работу данных систем.

Если что-то все же выходит из 
строя, весь ассортимент запчастей 
всегда есть в наличии на складе  
у дилера, ЗАО «Глинки» сотрудни-
чает с АО «Тюменьагромаш». Еще 
один огромный плюс – ремонтные 
бригады, которые могут к тебе при-
ехать в любое время и установить 
все нужные запчасти. Все неполадки 
у нас устранялись не то, что в тече-
ние дня, в течение часа! За такой 
короткий промежуток времени 
техника готова была снова выйти 
в поле. Очень приятно работать  
и с машинами, и с дилером. 

– Дмитрий Игоревич, а на-
сколько комфортно работать на 
тракторе?

– Техникой Ростсельмаш мои 
ребята довольны, их все устраивает. 
Для меня важно, чтобы механиза-

торам было комфортно работать, 
потому что, если человек устает, 
снижается производительность.  
В тракторе удобная кабина. Все дат-
чики, панель приборов и переклю-
чатели удобно расположены. Меха-
низатор их видит и может быстро 
изменять регулировки. Благодаря 
кондиционеру и печке в кабине 
удобно регулируется температура. 
Удобное кресло – пневматическая 
подвеска, имеет восемь настроек, 
хорошую поддержку поясничного 
отдела, регулировку степени амор-
тизации, регулируемые подлокот-
ники, а центральное расположение 
обеспечивает обзор на 360 градусов 
для контроля за работой.

Кроме того, на этот трактор 
можно установить систему автоу-
правления по спутниковому сиг-
налу РСМ Агротроник Пилот 1.0 
электроруль. Она увеличивает про-
изводительность за счет миними-
зации пропусков и перекрытий 
при обработке почвы. Благодаря 
интегрированному в бортовую 
систему модели оборудованию и 
программному обеспечению можно 
получать информацию о машине  
в максимально полном объеме. Это 
очень удобно и упрощает работу. 

«Агромашины Ростсельмаш – 
прекрасные помощники в работе»

Залог успешного полевого сезона – хорошая погода и надежная 
техника. Это знает каждый аграрий. И если на погоду повлиять 
невозможно, то подложить соломки и приобрести надежные 
и качественные агромашины точно можно, уверен директор 
ЗАО «Глинки» Дмитрий Андреев. На его предприятии выбор 
сделан в пользу техники Ростсельмаш – без нее в уборочную 
кампанию просто не обойтись.

Дмитрий Андреев
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Новый сорт гречихи «Флагман»

Почти 40% мирового производ-
ства гречихи приходится на Россию. 
В 2023 году было убрано 1,6 млн 
тонн гречихи (1,2 млн тонн годом 
ранее) – следует из данных Росста-
та. Это один из самых высоких ре-
зультатов в истории выращивания 
данной культуры в нашей стране.

В Российской Федерации наи-
большие площади гречихи засевают 
в Алтайском крае, Башкортостане, 
Татарстане, Рязанской, Орловской, 
Тульской, Оренбургской, Курской и 
Брянской областях. На значитель-
ных площадях она возделывается 

в Липецкой, Саратовской, Волго-
градской, Челябинской, Читинской, 
Амурской областях, Ставрополь-
ском, Краснодарском и Примор-
ском краях. 

Гречиха – перспективная, про-
дуктивная, ценная культура. Одно 
из важных ее преимуществ заклю-
чается в том, что ее можно посеять 
даже в июле. Гречиха – страховая 
культура, в случае гибели в поле 
ранних посевов ей можно занять 
освободившееся место, и вместо 
убытка получить прибыль.

Эту культуру аграрии ценят 
за высокую урожайность и вос-

требованность на рынке. Перера-
ботчики закупают гречиху, отда-
вая предпочтение определенным  
сортам. Большинство переработчи-
ков закупают плоды «бескрылых»  
сортов. Как правило, основная мас-
са востребованных фракций зерна 
имеет  округлую форму, высокую 
выполненность. 

Сорт гречихи Флагман соответ-
ствуем всем основным требованиям 
закупщиков и переработчиков. Это 
бескрылый сорт, который устойчив 
к полеганию, осыпанию и засухе. 
Имеет высокие технологические 
и кулинарные показатели. За годы 
испытания не наблюдалось пораже-
ния болезнями и повреждения вре-
дителями. Сорт высокоурожайный 
и устойчивый к неблагоприятным 
агроклиматическим условиям. В 
2023 году в Курганской области 
Флагман показал урожайность 40 
ц/га. В ООО «АгроРесурс» (Красно-
щековский район, Алтайский край) 
сорт Флагман показал урожайность 
17 ц/га. НО! Этот результат получен 
в условиях жестокой засухи 2023 
года, когда другой сорт гречихи  
в этом же хозяйстве показал уро-
жайность не более 8 ц/га.  

В ассортименте семян компании 
«СибАгроЦентр» сорт Флагман по-
явился в 2023 году.  Специалисты 

ООО «СибАгроЦентр» и НПО «Алтай» предлагают аграриям 
семена высокопродуктивного сорта гречихи Флагман

компании выбрали данный сорт 
как один из наиболее продуктивных.  
Вегетационный период сорта от 73 
до 99 суток. Потенциальная урожай-
ность 40-45 ц/га. Масса 1000 семян 
составляет 23-33 г.

«СибАгроЦентр» выращивает 
семена гречихи Флагман по ли-
цензии оригинатора на полях хо-
зяйств-партнеров с соблюдением 
всех условий семеноводства: сево-
оборота, технологии возделывания. 
Все это позволяет получать высо-
кокачественные семена, которые 
подрабатываются и упаковывают-
ся в мешки на производственных 
площадях предприятия. При этом 
каждый этап: от посева до реализа-
ции – контролируется собственной 
лабораторией. 

На сегодняшний день приобре-
сти семена гречихи можно со  скла-

СПРАВОЧНО: 
Из зерна гречихи получают гречневую крупу и муку. Гречневая 

крупа характеризуется высокими пищевыми, вкусовыми и дие-
тическими качествами. В ее состав входят органические кислоты 
(лимонная, яблочная, щавелевая), которые способствуют лучшей 
усвояемости питательных веществ организмом. 

В ядре гречихи много фосфора, железа и кальция. Белок гречихи 
содержит значительное количество лизина и по биологической цен-
ности выше белка злаковых культур

Сорт гречихи Флагман высоко устойчив к полеганию, осыпанию 
и засухе. Имеет высокие технологические и кулинарные показатели

Зерна гречихи сорта Флагман 
имеют округлую форму 
и высокую выполненность

да «СибАгроЦентра» в  Алтайском 
крае. Количество семян ограничено. 
Свяжитесь с вашим персональным 
менеджером, чтобы получить инди-
видуальные условия для выгодного 
приобретения семян.

Хорошие семена – высокие  
урожаи!
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В декабре 2023-го года Руслан 
и Анастасия Аблазисовы из Ва-
гайского района стали победи-
телями регионального конкурса 
«Лучшие практики реализации 
социальных контрактов в Тю-
менской области» в номинации 
«Лучший социальный контракт 
на ведение личного подсобного 
хозяйства». Рассказываем об их 
пути в сельском хозяйстве, про-
блемах и планах.

В Ж И В ОТ Н О В О Д СТ В Е – 
С Д Е ТСТ В А

Начинающие фермеры Руслан 
и Анастасия Аблазисовы много лет 
работали в полиции, там и познако-
мились. И Руслан, и Анастасия с дет-
ства приучены к труду, помогали 
старшим ухаживать за домашними 
животными, поэтому после свадьбы 
решили обзавестись небольшим 
хозяйством.

«В самом начале семейной жизни 
мы планировали завести корову, что-
бы ежедневно пить вкусное полез-
ное молоко. О большом хозяйстве 
даже и не мечтали», – вспоминает 
Анастасия.

Стартовый капитал, состоящий 
из двух животных, супруги решили 
преумножить. Бычка сдали под реа-
лизацию и на вырученные от про-
дажи мяса деньги купили двух телят 
голштино-фризской породы и трех 
коз. Именно после их приобретения 
родилась идея расширить хозяйство. 
Свое дело требует много сил и време-
ни. Взвесив все за и против, Руслан 
и Анастасия уволились из полиции 
и полностью посвятили себя люби-
мому делу, о чем ни на секунду не 
пожалели. 

Супруги по достоинству оценили 
голштино-фризскую породу: понра-
вилось, что животные неприхотли-
вы и стремительно набирают вес.

Руслан и Анастасия к ведению 
хозяйства подошли основательно: 
не только изучили всю имеющуюся 
информацию, в том числе научную, 
в Интернете (благо, профильных 
сайтов там масса!), но и просили 
поделиться опытом известных в ре-
гионе фермеров, которые не один 
десяток лет занимаются животно-
водством.

на телега с мотоблоком, косили зеле-
ную траву. Шесть утра, шесть вече-
ра – мы уже едем с полной телегой. 
Однако выяснилось, что голштины 
очень прожорливы, травы свежей не

напасешься, мы буквально до крови 
смозолили руки на покосе, поэтому 
решили сделать ставку на сено. А что-
бы животные не страдали, дисбаланс 
сочности восполняли им, добавляя 
к дробленке свежие огурцы, кабачки
и другие овощи, – рассказывает Ана-
стасия. – В прошлую зиму пришлось 
даже дополнительно приобретать 
сено в кредит: своих запасов не хва-
тило. А в этом году у тобольского фер-
мера закупили сено. Вообще содержа-
ние животных в личном подсобном 
хозяйстве – это очень дорогое удо-
вольствие, все время нужно крутить-
ся-вертеться как-то».

В сутки с двух дойных коров голш-
тино-фризской породы Аблазисовы 
получают до 65 литров сырого мо-
лока. В сравнении с обычной коровой 
черно-пестрой породы, которая дает 

6-8 литров молока в сутки, показа-
тель впечатляет.

Продукцию фермеры перераба-
тывают в сметану, творог, масло, сыр
и реализуют. Пока справляются свои-
ми силами, но в будущем хотят по-
лучить господдержку по программе 
«Агростартап», одним из требований 
которой является наличие наемных 
работников. Так что планы на рас-
ширение хозяйства есть.

«М Ы В Ы Б РАЛ И 
С Е Л Ь Х О З Н А П РА В Л Е Н И Е 

И Г О РД И М С Я ЭТ И М!»

«Хотелось бы сказать начинаю-
щим фермерам: не нужно бояться 
трудностей, того, что не хватает ка-
ких-то знаний. Всегда можно найти 
нужную информацию, посоветовать-
ся с опытными людьми. Мы, напри-
мер, всегда готовы к диалогу», – за-
метила девушка. 

Она добавила, что многие люди, 
занимающиеся сельским хозяйством, 
животноводством, стесняются этого, 
комплексуют. А таким, наоборот, 
нужно гордиться! 

«Пока мы молоды, наши силы бес-
конечны! Невозможно полноценно 
заниматься сельским хозяйством 
без искренней любви к нему и пол-
ной отдачи!» – уверена Анастасия. 
Единственное – не хватает финансов. 
Анастасия дополнительно делает ма-
никюр в своем кабинете на дому. До-
ход от оказания услуги она откла-
дывает. Накопившаяся сумма идет, 
опять же, на развитие личного под-
собного хозяйства. Планов на пред-
стоящий сезон у начинающих фер-
меров много:

«В этом году планируем приобре-
сти кроликов-самцов породы бабоч-
ка и черно-бурый. Эти породы, к со-
жалению, не удалось развести моему
отцу Николаю Алексеевичу Плесов-
ских: в его подворье было до 300 го-
лов кроликов. Кроме того, хотим ос-
воить инкубацию перепелов и цеса-
рок, приобрести бычков и телочек –
продолжать развиваться в молочно-
мясном направлении».

Евгения СУВОРОВА

Фермеры Аблазисовы: «Невозможно заниматься сельским 
хозяйством без искренней любви к нему и полной отдачи»

ОТ Т Е Л Я Т 
Д О К Р О Л И КО В

«За 2023 год наша семья вырасти-
ла и реализовала населению пять 
голов КРС, около 30 куриц, 20 гусей, 
50 голов кроликов, мелких и взрос-
лых (породы шиншилла, фландер, 
великан белый) в живом весе и 88 ки-
лограммов экологически чистого дие-
тического кроличьего мяса. Десять 
самцов кроликов были проданы на 
разведение в другие ЛПХ. Кроме того, 
в хозяйстве в настоящее время насчи-
тывается семь коз и один козел заа-
ненской породы (все козы покрыты, 
ожидаем окоты в феврале). Инкуба-
цию птицы освоили в 2023-м году: 
инкубировали гуся, кур, индюков се-
верокавказской породы. В хозяйстве 
имеются две лошади: одну из них 
приобрели два года назад на средст-
ва социального контракта вместе 
с телятами, вторую – позже, на собст-
венные средства», – подводит итоги 
Анастасия.

В качестве животноводческих 
помещений использовали бревна
и доски от старых деревянных сру-
бов. Получилась длинная стайка. 
Там и расположились КРС, козы, ло-
шади, кролики. Позже фермеры при-
строили летник – дополнительное по-
мещение для содержания куриц.

«Уверены, что в личном подсоб-
ном хозяйстве должно быть как мож-
но больше животных, чтобы получать 
и мясо, и молоко, и яйца. И тогда 
семья будет всегда сыта», – считают 
супруги Аблазисовы.

С Д Е Л АЛ И 
СТА В КУ Н А С Е Н О

Животных фермеры кормят дроб-
ленкой, которую готовят самостоя-
тельно из различных видов зерна. 
Кроме того, дают сено, воду.

Прививки своим подопечным 
Анастасия стала ставить сама. По-
началу вызывала для этих целей 
специалистов, но после окончания 
ветеринарных курсов быстро вклю-
чилась в процесс.

«Выпас скота мы не осуществля-
ем: нет для этого места. Прошлым 
летом ездили с мужем на старенькой
«десятке», к которой была прицепле-
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Универсального сорта не существует: 
как минимизировать потери урожая подсолнечника? 

На этот вопрос в комментарии 
«АгроЖизни» ответила заведующая 
отделом масличных культур ТОО 
«Восточно-Казахстанская сельско-
хозяйственная опытная станция» 
Лариса Мерк. В частности, ученая-
практик подчеркивает: 

– Приобретая семена, лучше уточ-
нить, в каких климатических услови-
ях был выведен сорт или создан гиб-
рид. Идеально, если условия совпада-
ют или схожи с теми, где будут высе-
ваться растения. То, что хорошо рас-
тет в одном районе Восточного Ка-
захстана, в другом может просто не
пойти. Так как для каждого поля дол-
жен быть свой гибрид, свой сорт, уни-
версального – не существует. 

Далее необходимо корректно под-
бирать агротехнологию, подходя вни-
мательно и грамотно к размещению 
культур в севообороте, подготовке 
семян, обработке почв. Очень важно 
системно подходить к поддержке 
здоровья растений и использованию 
пестицидов.

Также для снижения технологи-
ческой нагрузки на технику немало-
важно иметь несколько сортов или 
гибридов с разным вегетационным 
периодом, чтобы подстраховаться. 
Линейку нужно формировать в зави-
симости от сроков созревания. Это 
поможет не только управлять срока-
ми уборки, но и в сложных климати-
ческих условиях, аналогичных 2023 

году, сберечь большую часть урожая 
с хорошим качеством.

Если лето будет жарким, в этом
случае, не нужно ориентироваться на
ранние или поздние сорта или ги-
бриды. Подсолнечник ранних гибри-
дов раньше начинает формировать 
закладку репродуктивного органа, 
на поздних гибридах, соответствен-
но, на неделю-две позже. Это очень 
важно при распределение оптималь-
ной нормы осадков. Если дождь вы-
падает на момент формирования ре-
продуктивного органа, то есть кор-
зинки, урожай может быть выше. 

– В текущем сезоне какие сорта 
масличных предлагает Опытное хо-
зяйство казахстанским аграриям? 

– Ежегодно мы предлагаем агра-
риям семена элиты и суперэлиты. Из
наиболее популярных можно на-
звать сорта подсолнечника Заря 
Востока, Гульбагыс, Скороспелый 40, 
Патриот; гибрид Достык УК, сорта 
сои Бiрлiк КВ, Восточная красавица; 
сорт льна Азур. Работа по созданию 
новых сортов и гибридов масличных 
ведется постоянно. Сейчас выполня-
ем задание Министерства сельского 
хозяйства, – рассказывает эксперт. 

Между тем, залог хорошего уро-
жая – не только в качественных се-
менах. Так агроном ТОО «Агровос-
ток» Нурлан Сапаров отмечает, что
фермерам, выращивающим маслич-
ные культуры, необходимо в обя-

зательном порядке применение 
средств защиты растений: 

– Из всего объема средств защиты 
растений, существующих в данный 
момент на рынке, ни в коем случае 
не стоит отказываться от гербици-
дов. Ведь, в первую очередь, чистота 
полей говорит о высокой культуре 
земледелия. На загрязненных сорня-
ками полях получить хороший уро-
жай однозначно невозможно. Герби-
циды как минимум надо оставить 
в линейке закупа. 

Помимо гербицидов, при расчете 
бюджета, хозяйствам необходимо 
заложить стоимость инсектицидов:

– Их приобретение – в обязатель-
ном порядке. Потому что в жаркую 
в сухую погоду, обычно количество 
вредителей, не то, что удваивается, 
а утраивается. К примеру, при темпе-
ратуре +12… +15 градусов, минирую-
щей мухе, с момента выкладки яйца 
до получения полноценного насе-
комого, необходимо около 30 дней, 
а при температуре +30… +35 градусов, 
около 10 дней. То есть срок развития 
сокращается в три раза!

–… а еще необходимо приобре-
сти фунгициды… 

– Касательно фунгицидов, в этом 
случае, необходимо смотреть по 
симптоматике. Есть или нет болезни 
на растениях. 

Анастасия ТУЯКОВА 

По предварительной оценке, в 2023 году из-за неблагоприятных 
условий в период вегетации и уборки, в Казахстане производители 
подсолнечника потеряли 36 млрд тенге. Наибольшие потери поне-
сли костанайские аграрии, которые из-за проливных дождей не 
смогли убрать урожай семечки. Согласно уточненным данным На-
ционального бюро по статистике, урожайность подсолнечника в Коста-
найской области составила 13,7 ц/га. В связи с этим, производители 
задаются вопросом: на какой посевной материал масличных культур 
необходимо сделать ставку. Отдать предпочтение сортовым линейкам 
или для избежания в предстоящем сезоне потерь выбрать гибриды? 
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Когда много влаги и много снега, 
но нечем сеяться
Проливные дожди прошлой осе-
ни не позволили аграриям Коста-
найской области получить качест-
венный урожай. Затраты на про-
сушку зерна увеличились, доходы 
снизились. В то же время в этом 
некоторые сельхозпроизводи-
тели увидели плюсы: земля по-
лучила мощную влагозарядку, 
создав хорошие предпосылки 
для получения будущего урожая.

На хорошую влагозарядку агра-
рии обращали внимание не раз. 
Они уже который год ждут хоро-
шего урожая и постоянно просят 
государство, чтобы освободить свои 
емкости для хранения, выкупить 

у них неклассное зерно его некуда 
сбыть. А иначе урожай 2024 года про-
сто будет некуда складировать.

Вот, к примеру, данные самого 
южного и засушливого района Коста-
найской области – г. Аркалыка. По 
сведениям местной метеостанции, 
начиная с сентября 2023 года по 1 фев-
раля 2024 года, в регионе выпало 
198,2 мм осадков. Основные осадки 
в виде снега ожидаются в феврале 
и марте. Влагозарядка также будет 
зависеть от проведения снегозадер-
жания сельхозтоваропроизводите-
лями, все это вкупе и даст предпо-
сылки для нормального роста и раз-
вития растений будущего урожая. На 
сегодняшный день уже проведено 
снегозадержание сельхозпроизводи-

телями на площади 35,5 тыс. гектаров 
и работа по снегозадержанию про-
должается.

Здесь стоит заметить, что по ито-
гам уборочной кампании 2023 года 
в Аркалыке скошено и намолочено 
зерновых и зернобобовых культур 
на площади более 295 тыс. гектаров, 
намолочено 126,4 тыс. тонн зерна, 
средняя урожайность составила 
4,3 ц/га. Причина низкой урожайно-
сти известна: атмосферная засуха 
вследствие аномальной жары в ию-
не и июле, а также проливные дож-
ди в августе и сентябре. В связи с ат-
мосферной засухой в районе было 
списано зерновых и зернобобовых 
культур на площади 6,8 тыс. гекта-
ров, масличных культур на площади 
14,5 тыс. гектаров. Они уборке попро-
сту не подлежали. 

Руководитель отдела сельского хо-
зяйства г. Аркалыка Руслан Кулетов 
так оценивает текущее положение 
аграриев региона:

– В связи низкой урожайностью, 
а также в результате проливных дож-
дей в августе и сентябре, собранный 
урожай 2023 года почти на 90% отно-
сится по качеству к категории неклас-
сности. После завершения уборочной 
кампании 44 сельхозтоваропроизво-
дителям поступили заявки на про-
лонгацию. Рабочей группой комис-
сионно обследованы и составлены 
акты на общую площадь 156 тыс. гек-
таров более 53% от посевного площа-
ди зерновых культур г. Аркалыка. 
Из-за качества проросшей пшеницы, 
которая относится к категории не-
классности, имеется дефицит семян 
в объеме 9,684 тыс. тонн. На сегодня 
от 56 нуждающихся в семенах в пред-
стоящую посевную сельхозтоваро-

производителей поступили заяв-
ки, о чем направлено письмо в ГУ 
«Управление сельского хозяйства 
и земельных отношений акимата 
Костанайской области». Обеспечен-
ность семенами составляет 66% зер-
новых и зернобобовых культур, так 
оценивает текущее положение агра-
риев региона руководитель отдела 
сельского хозяйства г. Аркалыка 
Руслан Кулетов.

Из другого юго-западного райо-
на области, Камыстинского, глава 
ТОО «ПКФ «Кайрат» Туремурат Уте-
пов сообщает:

– Буквально на днях мы эту тему 
обсуждали со всеми аграриями райо-
на, отдельно с нашим корифеем Бо-
рисом Павловичем Князевым. Влаго-
зарядка достаточная, я бы даже ска-
зал сумасшедшая. И это обнадежи-
вает, дает шанс получить хороший 
урожай. Главное теперь вовремя по-
сеять и хорошие семена.

А вот новости от Карабалыкской 
СХОС: «Лаборатория технологий воз-
делывания сельскохозяйственных 
культур 6 февраля провела замеры 
высоты снежного покрова на поле-
вых стационарах. Высота снежного 
покрова на поле с традиционным 
(механическим) паром составила 

33,6 см, на полях с химическим (гер-
бицидным) паром и зяби 35,4 см, на
полях со стерней 37,6 см. Расчет пока-
зал, запасы влаги в снеге в два раза 
больше среднемноголетней нормы».

То есть и на юге, и в центре Косто-
найской области и на севере ситуа-
ция с влагозарядкой схожая, но проб-
лема одна: семена. Каким-то образом 
поправить ситуацию с семенами мог-
ла бы АО «НК «Продкорпорация», ко-
торая объявила о реализации продо-
вольственной пшеницы в качестве 
семенного фонда с условиям 100% 
предоплаты от 130-150 тыс. тенге за 
одну тонну товарного зерна. 

– Но тут много неопределенности,
говорит Руслан Кулетов. Цена реали-
зации еще неопределена, а сельхоз-
производители выступают с крити-
кой в адрес правительства и минсель-
хоза: имея такие денежные средства, 
они сами бы купили товарное зерно 
у других хозяйств. Или еще лучше ку-
пили бы семена у семеноводческих 
хозяйств первой репродукции стои-
мостью 160-180 тыс. тенге, так еще 
бы при этом аграрии получили бы 
субсидии в размере 76 тыс. тенге.

Тимур ТУРКЕСТАНОВ

Нерадостное равновесие: 
аграрии не надеются вернуть вложенное в землю в 2023 году
Рынок зерна пришел в некое рав-
новесие. Аграрии Костанайской 
области сбывают прошлогодний 
урожай зерновых рыночным 
ценам и не надеются вернуть 
вложенное в землю. 

Сегодня ажиотажного спроса на 
зерно нет. Цена на неклассное зерно 
сильно снизилась и колеблется в рам-
ках 30-40 тысяч тенге за тонну. Ес-
ли зерно забирают с места, то цена 
падает до 20-25 тысяч тенге, сетуют 
аграрии.

Самое удивительное, что на конеч-
ный продукт – муку – падение цен 
на пшеницу не отразилось. Даже нао-
борот, костанайцы фиксируют рост 
цен на социальный хлеб. А мука на 
сельскохозяйственных ярмарках 
продается с присказкой: «Дорогая, 
потому что качественная и произ-
ведена из урожая 2022 года».

Исполнительный директор Коста-
найского филиала Ассоциации фер-
меров Казахстана Талгат Утекеев го-
ворит: «Неклассного зерна в области 

много. И мы постоянно поднимаем 
перед Продкорпорацией этот вопрос. 
Просим, чтобы скупили его и таким 
образом повлияли на ценообразо-
вание и материальное положение 
крестьян. Но реализовать в Прод-
корпорацию зерно сегодня нереаль-
но. Требования высокие. Мы неод-
нократно просили повысить квоту 
для Костанайской области, прежде 
всего для крестьянских хозяйств, но 
безрезультатно».

Также аграрии фиксируют зна-
чительное снижение спроса на зер-

но третьего класса как на экспорт-
ном, так и внутреннем рынках. 
Почему?

«Раньше третий класс ценился, так 
как там клейковина высокая, натура 
хорошая, – говорит Талгат Утекеев. –
Сейчас спрос сместился в сторону 
четвертого класса. Особенно в среде 
мукомольных предприятий, там на-
учились работать с таким зерном 
и получать достойный продукт. 
Переплачивать никто не хочет».

Но можно ли предполагать, что 
к весне в Казахстане будет дефицит 
зерна и цена взлетит? 

«Дефицита зерна весной не бу-
дет, – считает Талгат Утекеев. – Пше-
ницы достаточно, как третьего класса, 
так и четвертого, и фуражного. Будет
дефицит качественных семян. Цена 
на товарное зерно весной подни-
мется в пределах 20-25%. Это стан-
дартное явление, но вряд ли такое по-
вышение отразится на благосостоя-
нии сельчан».

Тимур ТУРКЕСТАНОВ
Фото из открытых источников
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ность того, что именно в представ-
ленных для исследования лимфоуз-
лах имеется возбудитель, – очень не-
значительна. Эти изменения ознаме-
новали собой третий этап органи-
зации и проведения противобруцел-
лезных мероприятий, который не 
принес ощутимых результатов», – 
сообщил доктор наук.

Приказом Министра сельского 
хозяйства Республики Казахстан от 
29 июня 2015 года, были утверждены 
новые Ветеринарные правила. Чет-
вертый этап утвержденного вари-
анта правил не внес существенных 
ясности и корректив в диагностику 
заболевания.

«И четвертый вариант утвержден-
ных правил борьбы и профилактики 
бруцеллеза не принес ощутимых 
результатов. Начался процесс раз-
работки новой стратегии борьбы 
и профилактики бруцеллеза», – со-
общил Гайса Абсатиров.

В течение четырех лет проведены 
множество консультативных заседа-
ний и совещаний, сбор предложений
из регионов, и, наконец, 23 мая 2019
года приказом МСХ были утвержде-
ны новые правила борьбы и профи-
лактики бруцеллеза.

В обновленной стратегии изме-
нения коснулись некоторых прин-
ципов диагностики:

- по-прежнему, для определения 
статуса стада по бруцеллезу приме-
няются бактериологический метод 
или ПЦР;

- все поголовье крупного и мелкого 
рогатого скота исследуется начиная 
с 12-месячного возраста – двукрат-
но (весной и осенью).

«Это нововведение считаем оши-
бочным. Практика оздоровления не-
благополучных пунктов показывает, 
что молодняк до 12-ти месячного 
возраста заражается бруцеллезом 
и активно показывает серопозитив-
ность. Например, динамика диагно-
стических исследований при оздо-
ровлении неблагополучного пункта 
КХ «Арыстанов» района Байтерек 
ЗКО, выявила 33,5% зараженности те-
лят 5-9 месячного возраста», – про-
комментировали данный пункт  
ветеринары.

- исключен метод ИФА диагно-
стики молодняка;

- предложен второй этап диагно-
стических исследований с примене-
нием РА, если результаты первого 
этапа первичных диагностических 
исследований являются положи-
тельными или сомнительными;

- допускается оспаривание резуль-
татов диагностических исследова-
ний путем повторных диагностиче-
ских исследований.

«Введение данного пункта зача-
стую вводит в заблуждение владель-
цев животных, и они пытаются оспа-
ривать результаты исследований, пу-
тем апеллирования результатов ис-
следования вновь взятых проб в дру-
гих лабораториях, включая ближнее 
зарубежье», – отметил ветеринар.

Также обновленным оказался 
пункт, касающийся вакцинопро-
филактики. Согласно ему, вакцина 
против бруцеллеза должна быть 
зарегистрирована в Республике Ка-
захстан или в государствах-членах 
Евразийского Экономического сою-
за, и находиться в списке рекомен-

дованных Всемирной организацией 
здоровья животных.

«Вот здесь опять имеются проти-
воречия. Разнообразие и разночте-
ния вводят в заблуждение потреби-
теля при выборе препарата», – счи-
тают ветврачи.

Резюмируя ретроспективный 
и оперативный анализ, Гайса Абса-
тиров сделал следующие выводы:

1) За годы независимости эпизоо-
тическая ситуация по бруцеллезу ос-
тается неблагополучной. Для борь-
бы и профилактики с бруцеллезом 
Правительством выделяются зна-
чительные денежно-материальные 
средства, которые, к сожалению, не 
приводят к ожидаемому результату.

2) За годы независимости упол-
номоченным органом ветеринарии 
были разработаны пять вариантов 
правил по борьбе и профилактике 
бруцеллеза. Реализация мероприя-
тий была неоднозначной, но в целом 
ни один из вариантов не решил до
конца проблему бруцеллеза в стране.

3) Причин недостаточной эффек-
тивности предложенных противобру-
целлезных мероприятий несколько. 
Вот основные из них:

- республиканский и региональ-
ные уполномоченные органы слиш-
ком увлеклись контрольно-надзор-
ными функциями в формате сбора 
информации, которая не подверга-
лась какому-либо анализу и выявле-
нию недочетов;

- РВЛ, РПО и их региональные 
структуры, также просто механиче-
ски без должного анализа осуществ-
ляют свои функции. К примеру, од-
ной из основных причин выявления 
значительного количества положи-
тельно реагирующих животных, осо-
бенно при оздоровлении неблаго-
получных пунктов, – 10-кратные и бо-
лее диагностические исследования,
которые не дают ожидаемого резуль-
тата. Анализ динамики исследования 
по благополучным и неблагополуч-
ным пунктам свидетельствует, что 
на протяжении всего периода про-
ведения противобруцеллезных ме-
роприятий не выполняется положе-
ние правил: «Больных бруцеллезом 
животных и полученный от них при-
плод необходимо немедленно изо-
лировать от другого поголовья и не 
более чем в 15 календарных дней 
сдать на убой, без откорма и нагула, 
независимо от их племенной и про-
изводственной ценности, весовых 
кондиций, возраста, физиологиче-
ского состояния».

«Комитет ветеринарного контроля 
и надзора, его республиканские и ре-
гиональные структуры не распола-
гают сведениями о количественном 
поголовье «шлейфа», результатах их
диагностических исследований. МСХ
РК необходимо разработать меха-
низм убоя, переработки и адекват-
ной оплаты за продукцию владель-
цам молодняка, полученного от боль-
ных коров. Медвежью услугу в реше-
нии проблемы с молодняком от боль-
ных маток, оказывают СМИ, особенно 
ТВ, рассказывающие в формате но-
востных сюжетов, каксердобольные 
владельцы, оставивтелят от больных 
коров, пытаются продолжить раз-
ведение животных на своем подво-
рье, тем самым распространяя бо-
лезнь», – заметил Гайса Абсатиров.

Между тем, в благополучных хо-
зяйствах не ведется мониторинг вы-
явления положительно реагирую-
щих животных, поскольку повтор-
ные исследования проводятся ла-
бораториями на платной основе. 
Владельцы животных, в целях эко-
номии, их не проводят, дожидаясь 
последующих бюджетных плановых 

возрастных особенностей первично-
го диагностического исследования 
молодняка, использование вакцин 
для специфической профилактики). 
Каждое ожидание совместных кон-
сультаций составляет 4-5 лет, что 
только осложняет эпизоотическую 
ситуацию. Многочисленные предло-
жения из регионов от специалистов-

лить препараты, схему применения, 
обеспечить его доступность для по-
требителя, а, возможно, настало вре-
мя проводить иммунизацию за счет 
бюджетных средств. В настоящее 
время применяется множество видов 
вакцин, но отсутствуют результаты 
мониторинга эффективности вакци-
нопрофилактики в масштабах страны.

исследований. Такой период может 
составлять несколько месяцев, и при
последующих плановых исследова-
ниях значительно возрастает коли-
чество больных животных.

4) В организации и проведении 
противобруцеллезных мероприятий, 
мы слишком уповаем на рекоменда-
ции зарубежных экспертов, которые 
затягивают процесс разработки стра-
тегий борьбы и профилактики, а по-
рой принимаем их заведомо ошибоч-
ные рекомендации (прекращение 
вакцинопрофилактики, изменение 

практиков и ученых при этом во вни-
мание не принимаются.

5) В используемых правилах счи-
таем необходимым отдельным пунк-
том выделить ответственность вла-
дельцев за возникновение и распро-
странение бруцеллеза. Практика сви-
детельствует, что во многих случаях 
владельцы являются вектором воз-
никновения эпизоотических очагов 
бруцеллеза.

6) Считаем необходимым скоор-
динировать систему специфической
профилактики бруцеллеза, опреде-

7) Также необходимо проведение 
систематических курсов переподго-
товки для ветспециалистов.

«Одним словом, настала пора ру-
ководству профильного министерст-
ва и его структурным подразделени-
ям заняться разработкой и внедре-
нием действенной стратегии борьбы 
и профилактики бруцеллеза», – по-
дытожил Гайса Абсатиров.

Татьяна ЗЛАЯ
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Прогнозируют дальнейшее 
осложнение ситуации по бруцеллезу
Когда в Казахстане начнется 
реальная борьба с бруцеллезом? 
Ответ на этот вопрос искал ста-
рожил ветеринарии, ученый Гайса
Абсатиров. По его информации, 
на протяжении последних не-
скольких десятилетий эпизооти-
ческая ситуация в Казахстане не 
только не улучшается, но имеет 
тренд еще большего осложнения.

Практически во всех регионах 
страны регистрируются выявле-
ния больных животных, возрас-
тает заболеваемость бруцеллезом 
среди людей. Эксперт прогнозирует 
дальнейшее осложнение эпизооти-
ческой ситуации в стране.

«Данной проблемой уже заин-
тересованы правоохранительные 
надзорные органы», – сообщил док-
тор ветеринарных наук, профессор
ЗКИТУ, председатель ОО «Вете-
ринарные врачи ЗКО» Гайса Абса-
тиров.

В чем причины сложившегося 
положения?

«О пересмотре стратегии борьбы 
с бруцеллезом 6 декабря 2023 года
заявил министр сельского хозяй-
ства Айдарбек Сапаров. Измене-
ния в стратегии борьбы с бруцел-
лезом назрели давно. У нас как-то 
медленно всегда идет этот процесс. 
Если обратиться к истории вопроса, 

на начальном этапе, после обрете-
ния независимости, при проведении
противобруцеллезных мероприя-
тий в Казахстане продолжили исполь-
зовать положения «Инструкции о ме-
роприятиях по профилактике и лик-
видации бруцеллеза животных» от
30 декабря 1982 года. В целом данная
инструкция на протяжении многих 
лет была действенной и эффектив-
ной. Ее отличали простота и понят-
ность изложения для пользователей, 
комплексность проведения меро-
приятий, координирующая и орга-
низующая вертикаль от центра до 
периферии в формате плановости 
противобруцеллезных мероприя-
тий по району, области, республике, 
согласованных с заинтересованными 
организациями, министерствами, 
ведомствами, плановыми и финан-
совыми органами, и достаточность 
ресурсного обеспечения. Многие по-
ложения данной инструкции были 
взяты за основу при разработке со-
ответствующих правил борьбы и про-
филактики бруцеллеза в последую-
щие годы», – сообщил эксперт.

Разгосударствление и реоргани-
зации в аграрном секторе, происхо-
дившие в 1990-е годы, в корне изме-
нили формы хозяйствования, вместо 
организованных крупных хозяйств 
появились многочисленные мелкие 
фермерские и личные подсобные 
хозяйства. Отлаженная система орга-
низации и управления, материально-
технического обеспечения ветери-
нарией, сама система проведения ве-
теринарных манипуляций была раз-
рушена, и простое копирование по-
ложений прежней инструкции по 

борьбе с бруцеллезом стало затруд-
нительным.

В 2004 году Приказом Министра 
сельского хозяйства Республики Ка-
захстан были утверждены «Ветери-
нарно-санитарные и санитарно-эпи-
демиологические правила по про-
филактике и борьбе с заразными бо-
лезнями, общими для человека и жи-
вотных (бруцеллез)». За основу был 
взят основной контекст прежней 
инструкции. Новым стало зонирова-
ние территории, т.е. определение 
статуса территории и животных. Но,
как показала практика, – это никак 
не изменило эпизоотическую ситуа-
цию по бруцеллезу в регионах, отме-
тил Гайса Абсатиров.

Наряду с общепризнанными ме-
тодами диагностики заболевания в 
правила были включены и новые.

Метод «реакция Сайдулдина» 
в практических условиях не показал 
своей должной информативности 

систем и соответствующего обору-
дования для постановки реакции 
были затрачены десятки миллионов 
тенге, наши диагностические струк-
туры не смогли обеспечить эти ус-
ловия», – сообщил Гайса Абсатиров.

В настоящих правилах критери-
ем постановки диагноза на бруцел-
лез стали считать выделение куль-
туры бруцелл или при получении по-
ложительных результатов биопробы, 
или ИФА. В результате около 400 ты-
сяч голов практически здорового 
крупного рогатого скота были пуще-
ны под нож, а закупленное за валю-
ту оборудование находится в закон-
сервированном состоянии «музей-
ных экспонатов» в филиалах РВЛ об-
ластных лабораторий страны, отме-
тил Гайса Абсатиров.

Одним словом, правила, утверж-
денные Приказом МСХ от 5 ноября 
2004 года, показали свою несостоя-
тельность в борьбе и профилактике 
бруцеллеза. Затем Постановлением 
Правительства были внесены неко-
торые дополнения: во-первых, ис-
ключили метод ИФА при диагности-
ке бруцеллеза среди маточного по-
головья, но сохранили его для иссле-
дования молодняка 4-6 месячного 
возраста. 

«Указанный метод исследования 
молодняка также осложнил эпизоо-
тическую ситуацию и вызвал нега-
тивную реакцию среди владельцев 
животных. Как объяснить, что у здо-
рового животного рождается боль-
ной бруцеллезом молодняк?» – 
прокомментировал нововведения 
ученый.

Во-вторых, для определения ста-
туса стада по бруцеллезу приме-
няются бактериологический метод 
(с биопробой) или ПЦР.

«Такие жесткие критерии прак-
тически не выполнимы, по той про-
стой причине, что не всегда в иссле-
дуемых образцах биоматериала воз-
можно обнаружить возбудителя бру-
целлеза. Например, у крупного рога-
того скота имеется 300 лимфатиче-
ских узлов, лошади – 6000, и вероят-Гайса Абсатиров

и в дальнейшем не нашел широкого 
применения в мировой практике, 
кроме научных исследований са-
мого автора и его учеников.

«Что касается внедрения диагно-
стики с применением ИФА, то здесь 
явно прослеживается след рекомен-
дации зарубежных ветеринарных ор-
ганизаций. Сам по себе метод ИФА 
высокочувствителен только при со-
блюдении режимов хранения и сро-
ков исследования проб сывороток 
крови. Однако, несмотря на то, что 
из бюджета на приобретение тест-
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«Где наши субсидии?»: 
аграрии Костанайской области переживают 
из-за недофинансирования отрасли
Вопросы по выплате задолжен-
ностей по субсидиям перед аг-
рариями, а также функциониро-
вание самой платформы по гос-
поддержке стали главными во 
время отраслевого совета АПК Па-
латы предпринимателей Коста-
найской области. Посевная кам-
пания все ближе и вопросы не-
дофинансирования отрасли аг-
рарии ощущают все сильнее.

Председатель отраслевого совета, 
представитель Ассоциации сельхоз-
товаропроизводителей Костанай-
ской области, директор ТОО «Азия 
Алтын-2000» Светлана Михайленко 
отметила, что на сегодняшний день
аграрии констатируют, что субси-
дии не выданы и еще не проверены 
в должном объеме. Аграрии поин-
тересовались у представителей управ-
ления сельского хозяйства, как фор-
мируется запрос средств в бюджете, 
что денег господдержки постоянно 
не хватает. 

«Уже в октябре мы направили в ми-
нистерство письмо с просьбой вы-
делить дополнительно 4 млрд тенге, 
но к сожалению, деньги не поступили. 
Мы будем закрывать долги по инвест-
субсидиям за 2023 год в 2024. Уже 
направили бюджетную заявку на
10,5 млрд тенге дополнительных 
средств», – добавила главный специа-
лист управления Мадина Нургазина. 

В свою очередь представитель 
Ассоциации, директор ТОО «Турар» 
Кайрат Оспанов отметил, что МСХ 
и УСХ нужно систематизировать эту 
работу. Еще можно понять, когда долг 

в 1-2 млрд тенге переходит. Сейчас 
получается за 2022-2023 годы 16 млрд 
тенге задолженность.

«Переход заявок из программы 
Qoldau на Gosagro обернулся массой 
проблем, фермеры смогли подавать 
заявки 2022 года по факту где-то в ав-
густе-сентябре и они подавались сов-
местно с заявками 2023 года. Аграри-
ев беспокоит, вошли ли в сумму дол-
га эти заявки. Согласно действую-
щим правилам, если заявки 2022 года
не будут одобрены из-за имеющихся

ошибок, то фермеры не могут подать 
их заново, а, значит, автоматически 
лишаются господдержки», – добавила 
Светлана Михайленко.

Главный специалист Кайрат Ис-
маилов пояснил, что с 2023 года с при-
нятием нового бюджета в базу сразу 
передали трансферты за трехлетний 
период. Формирование бюджета по 
программам на 2024 год идет так: по 
итогам 2023 года проводится анализ 
в разрезе реализованных программ 
субсидирования. Видно, какую про-

грамму и как освоили, выделяется 
сумма на год с учетом освоения и дол-
гов 2023 года. 

«Ситуация усугубилась тем, что 
ежегодно накапливались долги. Лис-
ты ожидания, которые мы так долго 
ждали, показали реальную картину 
недофинансирования отрасли. В 2022
году лист ожидания был только по 
одному виду субсидирования, в 2023 
году внедрили во всех программах 
и автоматически все долги сразу 
вскрылись», – пояснил Исмаилов.

Управление выходило с инициати-
вами в Минсельхоз, чтобы внесли из-
менения в правила по субсидирова-
нию пестицидов и минеральным удо-
брением, приобретенным в 2023 году. 
Поправки внесены и сроки подачи 
заявки по 2023 году будут продлены.

«Эту систему необходимо менять, 
мы и ходим целый год по кругу, и по-
лучается, что у нас сумма задолжен-
ности постоянно растет. Мы должны 
переподавать заявки очень быстро: 
у меня есть заявки, которые не рас-
смотрены с октября. Считаю, что нуж-
но менять принцип выделения бюд-
жета, иначе денег мы не получим. Гос-
поддержка практически превраща-
ется в миф для многих», – отметил 
директор ТОО «Мелитопольское» 
Эдуард Двуреченский.

Свои предложения от Ассоциа-
ции сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области направили 
в МСХ. Одно из них в том, что необ-
ходимо переключить субсидирова-
ние на финансовые институты и сде-
лать их получателями субсидий на-
прямую от МСХ РК. В настоящее вре-
мя несвоевременность выплаты суб-
сидий влечет за собой повышение 
фактической ставки вознаграждения.
На сегодняшний день аграрии платят 
полную ставку в 22% за полученные 
кредиты, вместо 6%, что увеличивает 
нагрузку на предприятия и отвлекает 
финансовые средства

Тимур ТУРКЕСТАНОВ
Фото из открытых источников
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«Молочная программа» 
обречена на провал?
Ставка властей при производстве 
молока на крупные молочно-
товарные фермы ошибочна. Об 
этом в очередной раз заявили 
фермеры Казахстана. 

Для того чтобы успешно реали-
зовать задуманное властями, нужна 
мощная кормовая база, постоянные 
трудовые ресурсы и сбыт сырья. Как 
заявил животновод из Акмолинской 
области Нуржан Абилов, без учета 
этих нюансов «Большой молочный 
проект» обречен на провал и поте-
рю миллиардов тенге.

«Непосредственно занимаясь жи-
вотноводством, убедился, что наи-
более эффективным производство 
будет тогда, когда за животными бу-
дет более внимательный уход. Это 
не просто накормить и провести не-
обходимые процедуры, но и учиты-
вать психологию и поведение жи-
вотных. Это в полной мере можно 
реализовать только при семейных 
формах. Поэтому будущее живот-
новодства – это семейные фермы 
с маточным поголовьем 50-150 голов 
для мясного и 20-50 голов для молоч-
ного», – сказал Нуржан Абилов.

Напомним, в 2023 году Правитель-
ство Казахстана создало так назы-
ваемый «Большой молочный про-
ект»: в 11 областях страны было за-
планировано построить 65 новых 
молочно-товарных ферм. Цель про-
екта – увеличение объема товарного 
молока. На реализацию данной за-
думки из бюджета было выделено 
100 миллиардов тенге.

По словам фермера Нуржана Аби-
лова, нынешняя ставка властей при 
производстве молока на крупные 
МТФ очень ошибочна, ведь для этого 
нужно решить сразу несколько не-
терпящих отлагательств вопросов, 
связанных с:

- кормовой базой. Ведь что на 
языке коровы, то и на вымени. При 
большом поголовье кормовая база 
должна быть сконцентрирована в од-
ном месте и позволять получать соч-
ные корма. При малом поголовье 
можно уйти от сенажа и силоса с по-
мощью концентрированных кормов 
и других культур (кормовая свекла 
и подобные культуры);

- трудовыми ресурсами. Для молоч-
ных коров требуется постоянное вни-
мание и уход, в том числе своевре-
менная дойка, иначе молоко уйдет… 
При наемных работниках и при ста-
бильно не сформировавшемся про-
изводстве это самое слабое место. 
А при семейной форме эта проблема
минимизируется;

- сбытом. При большом поголовье
отсутствие стабильного и гаранти-
рованного сбыта означает огромные 

риски с расходами. При малом пого-
ловье благодаря домашней перера-
ботке, на то же масло, можно избе-
жать проблем со сбытом.

«Без учета этих нюансов молочная 
программа обречена на провал и по-
терю миллиардов тенге», – сообщил 
фермер.

По его мнению, в животноводстве
нельзя масштабировать производст-
во, как в растениеводстве или других 
отраслях, не учитывая человеческий 
фактор и специфику поведения жи-
вотных.

«Для динамичного развития жи-
вотноводства правильным видит-
ся специализация, когда каждому 
участку необходимо поднять эффек-
тивность. Данную схему, когда ма-
лым семейным фермам отводится 
простая и важная роль в виде репро-
дукторов, поняли и в Мясном союзе, 
учтя в программе развития мясного 
животноводства. Только, к сожале-
нию, пытались это решить только им-
портом маточного поголовья. Ведь 
только одни транспортные расходы 
накладываются огромным бреме-
нем. Нужно было вводить товарное 
кредитование скотом, где отдача то-
же должна была быть товарной: быч-
ками, частично телками и, где могут,
кормами. Нужно создавать цивили-
зованный рынок, товарные биржи 
с возможностью форвардных сделок 
(Продкорпорация и СПК при акима-
тах должны осуществлять свои за-
купки). Для увеличения поголовья 
необходимо увеличить и мощности
репродукторов. Проще говоря – про-
изводство телят. И здесь возникает 
проблема. Дело в том, что масшта-
бирование бизнеса в этом сегменте 
связано с определенными потерями. 
В первую очередь в продуктивно-

Тем самым решается целевое исполь-
зование господдержки.

Участники животноводческой от-
расли высказывали свое видение 
данной проблемы. 

«Семейные фермы оказались пши-
ком», – заявил один из фермеров. 

В 2018 году в стране запускали про-
ект «50 семейных ферм». Однако сей-
час об этом ничего не слышно. 

«Идея была хорошая, но со сменой 
министра все поменяли», – отметил 
Нуржан Абилов.

По его словам, в районах Акмолин-
ской области есть семейные фермы,
работают они нормально. При этом, 
все крупные, рассчитанные на управ-
ляющих и наемных работников, не-
смотря на все условия в плане кре-
дитования с получением хороших 
земель, находятся в безвыходном по-
ложении. Один из примеров – хо-
зяйство с 18 миллиардами тенге кре-
дитов и более 30 тысячами га земель. 
Потому что крупные выжимают сра-
зу, не вникая в производственные 
процессы. А на низах временщи-
ки, тоже выжимают, «растягивая 
агонию»…

Татьяна ЗЛАЯ

сти животных. Увы, но это факт, подт-
вержденный мировой практикой», –
считает Нуржан Абилов.

Почему не продвигают механизм 
форвардных закупок через рынок, за-
дается вопросом фермер. Ведь при 

увеличении сроков поставок посте-
пенно до 3-5 лет (фьючерсы, кото-
рые дадут стабильность и предска-
зуемость цен) этим можно решать 
вопрос фондирования, загрузку от-
кормплощадок с мясокомбинатами. 
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Таким образом, по данным Нацио-
нального бюро по статистики вало-
вой сбор сои на юге Казахстана при 
средневзвешенной урожайности 
22,2 ц/га составил: 192,6 тыс. тонн. 

С Е В Е Р Н Ы Й К А З А Х СТА Н: 
Э КС П Е Р И М Е Н Т Ы 

Б О Л Ь Ш Е Н Е СТА В И М 

По данным респондентов из Се-
верного Казахстана, многие аграрии 
отказались от посева сои, потому 
что «недовольны урожаем прошлого 
года». Эксперименты нескольких се-
зонов показали, что погодные усло-
вия региона не подходят для этой 
культуры. Фермеры отмечают: по-
следние сезоны характеризуются 
экстремальной засушливостью, поэ-
тому растениям на налив не хватает 
влаги. 

В Акмолинской области, в частно-
сти, в Бурабайском районе, в одном 
из хозяйств весь посев сои пришлось 
списать, так как «растения поджари-
ло». Респондент из Буландинского 
района подчеркивает, что урожай-
ность, как и в прошлом году, выше 
3 ц/га не поднялась. Коллега предыду-
щего спикера из Бурабайского райо-
на, получивший аналогичную уро-
жайность, в общей сложности собрал 
25 тонн, которые теперь не знает, 
«куда деть». 

В свою очередь, крупные пред-
приятия или холдинги Северо-Казах-
станской области, посеявшие сою 
в этом году, получили урожайность 
от 3 до 7 ц/га. Качество в основном 
среднее: «бобы небольших разме-
ров». 

Несколько выше урожайность сои 
в Карабалыкском районе Костанай-
ской области: от 8-10 ц/га. Однако 
есть вероятность, что далеко не все 
производители смогли завершить 

уборку, так как в регионе резко лег 
снег. Кроме этого, агробизнесмены из
Костанайского и Мендыкаринского 
районов сообщают, что соя из-за осад-
ков получилась влажная, более 15%. 
Поэтому аграриям потребовались 
дополнительные затраты на обра-
ботку, которые, естественно, легли 
в себестоимость производства. 

Кроме этого, респонденты акцен-
тируют внимание, что несут большие
затраты по обработкам против бо-
лезней и вредителей. При этом отме-
чается, что несмотря на количест-
во обработок, иногда более четырех, 
«эффекта нет». 

Возможно, для многих аграриев 
северного Казахстана минувший се-
зон в сегменте сева сои был предпо-
следним, потому что при сохране-
нии средней урожайности – 5,5 ц/га,
следующий год станет заключи-
тельным. 

Также, низкий спрос и цена – не 
в пользу роста посевных площадей.

С Е Б Е СТО И М О СТ Ь 
Н Е С Ч И ТА Е М, 

Н О ЭТО М АЛ О! 
По данным агробизнесменов, осо-

бенность текущего торгового сезона –
цена реализации, снизившаяся, по 
сравнению с прошлым годом, на 40%.
Производители отмечают, что в от-
дельных случаях ценник в начале 
2024 года опустился до 210 тыс. тенге 
без НДС, например:

- Алматинская область – 218, 1 тыс. 
тенге/т без НДС;

- Жетысуская область – 213 тыс. 
тенге/т без НДС (Ескельдинский 
район – 220 тыс. тенге);

- Северный Казахстан – 173 тыс. 
тенге/т с НДС. 

Такую цену аграрии называют 
«низкой». Указанная оценка берется 
из расчета себестоимости, которую 
хоть «точно не считают», но ориен-
тируются на 170-200 тыс. тенге/т. По 
другим критериям фермеров: если 
урожайность выше 13 ц/га, только 
тогда «идем в навар». 

Существует и альтернативное мне-
ние, согласно которому с учетом стои-
мости ГСМ, затрат на удобрения, по-
лив, понесенные расходы за гектар 
получаются в пределах – 70 тыс. тенге.
Здесь стоит пояснить, что невысо-
кая расходная часть выходит у произ-
водителей, имеющих собственный 
семенной фонд, технику, а собствен-
ные площади обрабатывают без боль-
шого привлечения работников. 

В иных случаях себестоимость на-
зывается гораздо выше. Это аргумен-

тируется тем, что тариф за полив во-
ды подняли на 100%, солярка подо-
рожала до 275 тыс. тенге/т, мини-
мальная зарплата негласно зафикси-
ровалась на уровне 250 тыс. тенге, 
аренда земли за гектар составила 
50 тыс. тенге. 

С учетом затрат фермеры плани-
руют приступить к продаже урожая, 
когда ценник достигнет 250-300 тыс. 
тенге/т. 

Однако, по данным Комитета та-
моженных доходов, за 4 месяца теку-
щего торгового сезона экспорт сои 
состоялся на уровне 16,2 тыс. т, что 
больше аналогичного периода про-
шлого сезона на 2 тыс. т.

Анастасия ТУЯКОВА 

Динамика производства сои (в зачтенном весе) в Казахстане, тыс. тонн

Экспорт сои из Казахстана, по сезонам, тыс. тонн
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Не уборка, а испытание: 
производители сои подсчитывают урожайность
В текущем номере «АгроЖизни» –
внимание к производству сои в Ка-
захстане. Нишевая культура, про-
должающая дрейфовать в посев-
ной карте казахстанских агробиз-
несменов.

«С Л А Б Е Н Ь К А Я 
П О Л У Ч И Л АС Ь»

По данным аграриев Алматин-
ской области, уборка сои заверши-
лась ближе к концу ноября. Произ-
водители рассказывают, что из-за рез-
ких перепадов температуры и ат-
мосферной засушливости в летний 
период, урожайность, получилась 
«слабая». 

Также аграрии отмечают, что в те-
кущем сезоне не смогли избежать 
перманентных проблем, связанных 
с поливом, качеством гербицидов, 
сорняками, вредителями и несоблю-
дением, естественно, по объектив-
ным причинам, севооборота. 

Помимо указанных сложных мо-
ментов, агробизнесмены из Жетысус-
кой области Аксуского района, где 
урожайность, по независимой оцен-
ке, не превысила 10 ц/га, выделяют 
проблему с качеством семенного 
фонда. Фермеры рассказывают: уже 
на стадии всходов было ясно, что уро-
жай будет невеликим: «соя была ред-
кая, низкая». 

В отдельных случаях, как у агра-
рия из Алакольского района, в началь-
ной стадии «все поле побило градом».
Поэтому в некоторых хозяйствах уро-
жайность не превысила 6 ц/га. 

О высокой урожайности: 30-40 ц/га
сообщают производители Ескельдин-
ского района. Такой результат уда-
лось достичь благодаря: «3-4 поли-
вам», внесению селитры, аммофоса. 
Однако там, где поливные участки 
не получали должного напора воды, 
урожайность не превысила 10-15 ц/га. 

Стоит отметить, что в этом районе 
из-за затяжных осадков некоторые 
производители убирали масличную 
в начале декабря: «техника буксовала,
земля полностью не высохла». Где-то 
старт уборки сопровождался затяж-
ными осадками, длившимися более 
10 дней: «комбайн жатку не смог 
спустить пониже», потому что «земля 
местами проваливалась». Как след-
ствие, проблемная уборка сказалась 
на качестве сои: «верхние бобики 
осыпались, а нижние не смогли за-
цепить». Поэтому, прошедшую убо-
рочную кампанию аграрии назвали 
«испытанием», повлиявшим на сни-
жение урожайности до 20 ц/га. 

О неоднородной урожайности со-
общают аграрии из Саркандского
района: разбег от 10 до 45 ц/га. Ферме-
ры отмечают, что высокая урожай-
ность получена благодаря «хорошему 
предшественнику – овощам». 
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Объем переработки подсолнечни-
ка за октябрь-декабрь 2023 года со-
ставил 283 тыс. тонн или в среднем 
94,3 тыс. тонн в месяц при потребно-
сти внутреннего рынка 38,4 тыс. тонн
в месяц. Доля местного подсолнеч-
ника в переработке составляет по-
рядка 70%.

В союзе также отметили, что в пе-
риод действия пошлины существен-
но вырос экспорт лущенного под-
солнечника, который производится 
и экспортируется маслозаводами. 

Согласно ежеквартальным дан-
ным статистики, запасы подсолнеч-

вания маслозаводами 2-х месячного 
запаса подсолнечника к началу но-
вого сезона в объеме 189 тыс. тонн, 
и учитывая резерв на переработку 
(849 тыс. тонн), расчетный экспорт-
ный потенциал подсолнечника на пе-
риод с марта по октябрь составляет 
226 тыс. тонн или в среднем 32 тыс.
тонн в месяц», – считают в ЗСК. 

В Зерновом союзе считают край-
не важным отменить действие экс-
портной пошлины на вывоз под-
солнечника с 15 февраля 2024 года.

«В текущем сезоне зернопроизво-
дители столкнулись с негативными 

совых обязательств перед кредитора-
ми (финансовыми организациями 
и поставщиками средств производ-
ства) и подготовки к предстоящей 
посевной кампании», – сообщили 
в союзе.

Имеющиеся денежные средства 
зернопроизводители используют, 
в первую очередь, для своевремен-
ной выплаты финансовым органи-
зациям по займам и лизингу с тем, 
чтобы не ухудшить свою кредитную 
историю и иметь возможность прив-
лечь финансирование на весенне-по-
левые работы. Далее, при наличии 

возможности, производятся выпла-
ты по налогам и заработной плате, 
и, в последнюю очередь, – расчеты 
с поставщиками средств производ-
ства.

Таким образом, заявили в союзе, 
у большинства зернопроизводителей 
имеется огромная текущая и просро-
ченная задолженность перед постав-
щиками средств защиты растений, 
семян, запасных частей, ГСМ за про-
шедший сезон.

«Это приведет к существенному 
снижению объема товарного креди-
та (продажи в рассрочку) от постав-
щиков средств производства в пред-
стоящую посевную кампанию. В на-
стоящее время наблюдается актив-
ная претензионно-исковая работа 
со стороны поставщиков средств про-
изводства с наложением арестов на 
счета и продукцию зернопроизводи-
телей», – считают в ЗСК.

Учитывая сложные условия теку-
щего сезона и необходимость свое-
временного финансирования меро-
приятий по подготовке к предстоя-
щей посевной кампании, Зерновой 
союз Казахстана считает «крайне важ-
ным отменить действие экспортной 
пошлины на вывоз подсолнечника 
с 15 февраля 2024 года».

«Это позволит зернопроизводи-
телям по справедливой цене реали-
зовать на экспорт продукцию, поль-
зующуюся спросом в Узбекистане 
и КНР», – сообщили в союзе.

Разница между внутренней и экс-
портной ценой составляет около 
60 тыс. тенге на тонне. С учетом рас-
четного экспортного потенциала под-
солнечника в объеме 226 тыс. тонн, 
и в случае отмены вывозной пошли-
ны, зернопроизводители могут по-
лучить дополнительный доход в сум-
ме 13,6 млрд тенге, что при текущих 
производственных затратах 100 тыс.
тенге на гектар (производство пше-

ницы) позволит только за счет допол-
нительного дохода провести посев-
ную кампанию на площади не менее 
136 тыс. гектар.

«Актуальность отмены пошлины 
связана и с тем, что многие зерно-
производители не провели необходи-
мую сушку подсолнечника, а высокая 
влажность маслосемян в процессе 
хранения приводит к потере их ка-
чества и сокращению спроса со сто-
роны покупателей. Эта проблема 
усугубится с наступлением весны 
и повышением температуры воз-
духа», – отметили зерновики.

По оценке экспертов, на складах 
маслозаводов скопилось большое 
количество подсолнечника и масла
сырого, так как с декабря 2023 года
темпы экспорта масла существенно 
снизились. Это связано, в первую оче-
редь, с введением КТЖ-ГП запрета
на отправку зерна и продуктов его
переработки в направлении КНР. Дан-
ный запрет был введен в декабре 
2023 года и неоднократно продлевал-
ся до 31 января 2024 года. Учитывая, 
что с начала и до середины февраля 
в КНР новогодние праздничные дни, 
то экспорт в данном направлении 
можно прогнозировать не ранее мар-
та 2024 года.

«Данное обстоятельство заметно 
снизило спрос местных маслозаво-
дов на подсолнечник и до начала 
продаж и отгрузки скопившихся за-
пасов масла спрос с их стороны на
внутреннем рынке маловероятен. 
Это, в свою очередь, окажет давле-
ние на внутренние цены. Отсутствие 
спроса и низкие цены на подсолнеч-
ник в период подготовки к посевной 
кампании крайне негативно отразя-
тся на казахстанских зернопроизво-
дителях», – считают в союзе.

Татьяна ЗЛАЯ

последствиями от влияния одновре-
менно нескольких факторов – низкий 
урожай, низкокачественная продук-
ция, низкие экспортные и внутрен-
ние цены, регулярные проблемы
с транспортировкой зерна, ограниче-
ние экспорта подсолнечника. Слабый
спрос на низкокачественное зерно
со стороны внутренних покупателей 
и импортеров приводит к острому 
дефициту оборотных средств у зер-
нопроизводителей и создает угрозу
срыва графика исполнения финан-

ника на 1 января 2024 года составили 
1,074 млн тонн. Импорт подсолнеч-
ника в период с января по октябрь 
2024 года (9 месяцев) прогнозирует-
ся в объеме 195 тыс. тонн. Расчет про-
изведен из прогноза годового объема 
импорта 260 тыс. тонн (в среднем 
21,6 тыс. тонн в месяц). Фактический 
объем импорта за октябрь-ноябрь 
2023 года, по данным БНС, составил 
в среднем 22,1 тыс. тонн в месяц. 

С учетом объема переработки под-
солнечника местными маслозаво-
дами в октябре-декабре 2023 года 
(в среднем 94,3 тыс. тонн в месяц) 
потребность в подсолнечнике для 
местных маслозаводов с января по
октябрь 2024 года оценивается в объе-
ме 849 тыс. тонн. Из них для произ-
водства и поставки на внутренний 
рынок масла подсолнечного в пери-
од с января по октябрь 2024 года по-
требуется 346 тыс. тонн подсолнечни-
ка. Остальной объем подсолнечника 
будет переработан и экспортирован 
в виде масла подсолнечного в объеме 
не менее 211 тыс. тонн. 

«В итоге экспорт масла подсолнеч-
ного в сезоне 2023/24 годов прогно-
зируется в объеме 300 тыс. тонн, что 
на 9% выше среднего показателя за 
прошедшие сезоны 2019-2023 годов 
(276 тыс. тонн). В случае формиро-
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Зерновики просят отменить 
пошлину на экспорт подсолнечника
Запасы семечки превышают 1 млн тонн

Согласно данным Бюро нацио-
нальной статистики РК, запасы под-
солнечника на начало нового сезо-
на (1 октября 2023 года) составили 
322,2 тыс. тонн, из которых на скла-
дах маслозаводов сосредоточено 
68,3 тыс. тонн – это почти 2-х месяч-
ный запас для производства и по-
ставки масла подсолнечного на 
внутренний рынок, заявили в Зерно-
вом союзе. 

«Запасы подсолнечника на 1 ок-
тября демонстрируют устойчивый 
рост, что характеризует наличие 
в каждом прошедшем торговом се-
зоне неблагоприятных условий для 
торговли. Нерациональные перехо-
дящие запасы расцениваются как 
упущенный доход», – считают в от-
раслевом союзе.

С 2021 года по настоящее время 
торговля подсолнечником регули-
руется правительством. Так, в 2021 го-
ду были введены количественные 
ограничения (квоты), а с 2023 года –
экспортная таможенная пошлина 
на вывоз подсолнечника в размере 
20% от контрактной стоимости, но 
не менее 100 евро на тонну. 

Между тем, производство под-
солнечника в период с 2019 по 2023 
годы показывало стабильный рост, 
увеличившись с 839 тыс. тонн до 
1,3 млн тонн, или на 55%.

Помимо регионов, традицион-
но выращивающих подсолнечник 
(ВКО и Павлодарская область), инте-
рес к подсолнечнику в рамках ди-
версификации производства проя-
вили зернопроизводители СКО, Ко-
станайской и Карагандинской обла-
стей, нарастившие посевные площа-
ди под этой сельхозкультурой. 

Импорт подсолнечника, по дан-
ным статистики, вырос со 110 тыс. 
тонн в сезоне 2019/20 годов до 233 
тыс. тонн в 2021/22 годах. В сезоне 
2022/23 годов на фоне рекордного 

урожая в РК импорт подсолнечника
незначительно сократился (на 1,7%)
по сравнению с предыдущим сезо-
ном. Минимальный импорт в сезоне 
2020/21 годов объясняется введени-
ем со стороны РФ запрета на вывоз 
подсолнечника. 

Отмечается, что Россия является 
основным поставщиком подсолнеч-
ника при импорте РК. 

В текущем сезоне импорт за ок-
тябрь-ноябрь 2023 года составил бо-
лее 44 тыс. тонн, что выше уровня им-
порта в аналогичном периоде сезона
2022/23 годов в 1,8 раз, сезона 2021/
22 годов – в 2,8 раз, сезона 2020/21 го-
дов – на 30%, сезона 2019/20 годов –
в 4,5 раза. 

В союзе считают, что импорт под-
солнечника ослабил внутренний пла-
тежеспособный спрос: 

- в сезоне 2022/23 годов на $131 
млн (около 60 млрд тенге); 

- в сезоне 2021/22 годов – так же 
на $131 млн (около 59 млрд. тенге); 

- в сезоне 2020/21 годов – на $32 
млн (около 13 млрд тенге); 

- в сезоне 2019/20 годов – на $29 
млн (около 12 млрд тенге). 

«Таким образом, несмотря на ме-
ры по ограничению экспорта казах-
станского подсолнечника, импорт ма-
слосемян из РФ продолжает расти, 
увеличившись в период регулиро-
вания экспорта более чем в 2 раза. 
И это несмотря на рекордный уро-

жай подсолнечника в РК в сезоне 
2022/23 годов – 1,3 млн тонн в весе 
после доработки», – заявили в союзе.

Импортные цены, пересчитанные
в тенге и включающие транспортные 
расходы, а также НДС на импорт, на-
ходятся под влиянием изменений 
конъюнктуры рынка, курса валют 
и железнодорожных тарифов. Сущест-
венный рост импортных цен на под-
солнечник со 108 тыс. тенге за тонну 
в сезоне 2019/20 годов до 265 тыс. тен-
ге за тонну в 2020/21 годах связан 
с ограничениями в период действия 
антиковидных мероприятий, и свя-
занными с этим проблемами ло-
гистики. 

Согласно данным статистики, в се-
зоне 2022/23 годов импортная цена 
на подсолнечник выросла по сравне-
нию с предыдущим сезоном на 2,7% 
(с 254 тыс. тенге до 261 тыс. тенге за 
тонну), при этом внутренняя цена 
на подсолнечник снизилась на 15% 
(с 200 тыс. тенге до 170 тыс. тенге за
тонну). 

Что касается переработки, она, по
информации союза, демонстрирует 
устойчивый рост на фоне ограничи-
тельных мер по экспорту подсолнеч-
ника. Так, если в сезоне 2019/20 годов 
было переработано 460 тыс. тонн 
подсолнечника, то по итогам сезо-
на 2022/23 годов – 999 тыс. тонн. 

Неблагоприятные условия для торговли подсолнечником сложились в Казахстане. Об этом заявили в Зерновом союзе РК. Запасы под-
солнечника демонстрируют устойчивый рост, переходящие запасы расцениваются как упущенная выгода. С 2021 года правительство ре-
гулирует торговлю семечкой: для сдерживания экспорта сначала ввели квоты, затем пошлину на вывоз. Между тем, импорт маслосемян 
из России продолжает расти, провоцируя снижение внутренних цен. Зерновой союз просит отменить экспортную пошлину.
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Аграриям пролонгируют 
займы на 50 млрд тенге

Министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров провел сове-
щание с участием первых руко-
водителей АО «Аграрная кредит-
ная корпорация» и АО «КазАгро-
Финанс», где обсудили меры под-
держки, оказанные пострадав-
шим от засухи и избытка влаги аг-
рариям, сообщает ИА «Светич» со
ссылкой на пресс-службу Мин-
сельхоза РК.

В 2023 году сельхозтоваропроиз-
водители зерносеющих регионов 
пострадали из-за неблагоприятных 
погодных условий, что отразилось на 
их возможности исполнять обяза-
тельства по займам.

Финансовые институты АО «АКК» 
и АО «КАФ» занимают значительную 
долю в финансировании АПК. В кре-
дитном портфеле агросектора доля 
АКК и КАФ превышает 77%, финан-
сированием охвачено порядка 28% 
субъектов АПК.

В этой связи инструменты под-
держки этих двух фининститутов для

отрасли наиболее значимы. В рамках
исполнения поручения главы госу-
дарства по поддержке аграриев было 
одобрено заявок на пролонгацию зай-
мов на общую сумму отсрочки 50 млрд
тг. В целом же объем финансирова-
ния АКК и КАФ за 2023 год составил 
554,7 млрд тг.

Айдарбек Сапаров дал поручение 
АКК и КАФ по акцентированию воп-
роса финансирования малых форм 
хозяйствования, которые остро нуж-
даются в поддержке и особенном вни-
мании при льготном кредитовании 
посевных работ. Кроме того, поруче-
ние главы МСХ коснулось продолже-
ния работы по пролонгации займов 
с уклоном на исключение любого ро-
да необоснованных затягиваний. 
Министр поручил разработать новые 
подходы по упрощению требований
по залогам, усилить работу по авто-
матизации при получении финан-
сирования, сократить сроки рассмо-
трения заявок предпринимателей.

Фото из открытых источников

Кабмин выделил допсредства на борьбу с саранчой
Правительство Казахстана при-
нимает меры для предупрежде-
ния нашествия саранчи в текущем
году. На эти цели дополнительно 
направлено порядка 4 млрд тенге. 
Соответствующее постановле-
ние подписал премьер-министр 
Алихан Смаилов, сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу Минсельхоза РК.

В частности, из резерва прави-
тельства выделено 3,9 млрд тенге на
неотложные затраты по обеспече-
нию полномасштабного проведения
химических обработок против стад-
ных саранчовых на всей прогнози-
руемой площади для предотвраще-
ния их массового развития и распро-

странения, повреждения пастбищ, 
уничтожения посевов сельскохо-
зяйственных культур, а также их 
миграции на сопредельные террито-
рии соседних государств.

Последние годы в стране наблю-
дается рост площадей распростране-
ния стадных саранчовых: в 2020 го-
ду – 514 тыс. га, в 2021 году – 626 тыс.
га, в 2022 году – 975 тыс. га. В 2023 го-
ду прогнозировалось распростране-
ние – 1585 тыс. га, фактически обра-
ботано – 1 616 тыс. га. На 2023-2024 
годы приходится пик 11-летнего цик-
ла распространения саранчовых.

Ранее для обработки 1270,6 тыс. га
площади в текущем году из респуб-
ликанского бюджета выделено 4,2 
млрд тенге. Однако уточненный прог-

ноз распространения стадных саран-
човых в 2024 году увеличился и соста-
вил – 2,5 млн га, что почти на 1 млн га
больше показателя прошлого года.

Выделенные дополнительные 
средства будут направлены на прове-
дение химических обработок против 
стадных саранчовых вредителей на 
площади 1,3 млн га.

На территории Казахстана распро-
странены стадные (азиатская саран-
ча, итальянский прус и мароккская 
саранча) и нестадные виды саранчо-
вых. Организация защитных меро-
приятий против стадных саранчовых 
проводится за счет средств респуб-
ликанского бюджета путем закупа 
пестицидов и услуг по их хранению, 
транспортировке и применению.

Минсельхоз субсидированием 
тарифов и технологий 
стимулирует водосбережение 

В Казахстане более 2,3 млн га оро-
шаемых земель. Но по итогам 2023 
года из 1,5 млн га фактически оро-
шаемых земель 75% поливается бо-
роздковым способом, 6% – затопле-
ние рисовых полей, 21% – под совре-
менным капельным орошением или 
дождеванием.

В Министерстве сельского хо-
зяйства отмечают, что водосберегаю-
щие технологии повышают урожай-
ность сельхозкультур. Поэтому вла-
сти предоставляют аграриям меры 
государственной поддержки в виде 
инвестиционного субсидирования 
и субсидирования стоимости услуг 
по подаче воды.

«Чтобы стимулировать фермеров 
применять современные водосбере-
гающие технологии, в правила субси-
дирования стоимости услуг по пода-
че воды внесены изменения. Теперь 
размер субсидий будет зависеть от 
способа полива. При поливе без при-
менения водосберегающих техноло-

гий, независимо от способа подачи 
воды, субсидируется 50-75% от тари-
фа, а с применением водосберегаю-
щих технологий – 60-85%. Но к 2026
году для тех, кто не экономит воду, 
возмещение снизится до 30-55% в за-
висимости от тарифа», – рассказал 
Айдарбек Сапаров.

С 2020 года площади, где внедрено 
водосбережение, увеличились на 
91 тыс. га. Стимулом к этому стало
возмещения 50% понесенных ферме-
ром затрат на приобретение систем 
орошения, подведение инфраструк-
туры для забора и подачи воды. 
В настоящее время Минсельхоз Казах-
стана прорабатывает вопрос увели-
чения норматива субсидирования 
затрат на приобретение и установку 
водосберегающих технологий с 50% 
до 80%, где 30% будут субсидировать-
ся из местного бюджета.

Кроме того, для удешевления стои-
мости оборудования планируется от-
крывать производства в Казахстане.

Министр сельского хозяйства Айдарбек Сапаров совместно с мини-
стром водных ресурсов и ирригации Нуржаном Нуржигитовым 
встретились с представителями крестьянских хозяйств Алматинской 
области, акимами районов и отечественными производителями 
оросительных систем. Основной темой встречи стала задача по 
масштабному переходу на водосберегающие технологии и необхо-
димые для этого условия и инструменты, передает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу Минсельхоза РК.
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